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АКАДЕМИК КУЗЬМИН: «ГЛАВНОЕ — НЕ ИЗМЕНЯТЬ СЕБЕ»
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о почетном гражданине города, 

ученом с мировым именем

Стр. 8–9

ГОРОД РАДУЕТСЯ ЗА СВОИХ
СТОБАЛЛЬНИКОВ!

Ребята, получившие наивысшую оценку на ЕГЭ, принимают 
поздравления и рассказывают о том, как им это удалось
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Подготовка школ к учебному 
году — приоритет для мэра, депу-
татов и департамента образования 
городской администрации. Осо-
бенно важно, что уже в начале лета 
был задан хороший темп работ. 
Детскому саду № 186 в микрорай-
оне Солнечном, по словам испол-
няющей обязанности заведующей 
Валентины Пужанской, в этом году 
город выделил более 3,5 миллио-
на рублей на полное обновление 
фасада. Подрядная организация 
в соответствии с проектом должна 
заменить плитку, которая начала 
отходить от стен, на штукатурку. 
Уточнив детали проекта, Руслан 
Болотов высказал в адрес заказчи-
ка — МКУ «УКС города Иркутска» 
— замечания.

— В Иркутской области давно 
апробирован и хорошо себя за-
рекомендовал метод обустройства 
фасада с использованием штукатур-
ки по утеплителю. Он экономичен, 
надежен, имеет хорошие теплоизо-
ляционные характеристики. Почему 
не стали его использовать? — спро-
сил Руслан Николаевич директора 
УКС Александра Зыбайло.

После обсуждения с коллегами-
строителями преимуществ метода 
«теплых стен» было решено опера-
тивно, пока идет демонтаж фасад-

ной плитки, провести дополни-
тельные расчеты и по возможности 
внести изменения в проект. Кроме 
этого, с главой департамента обра-
зования Анжелой Головко мэр об-
судил перспективы ремонта кровли 
здания детского сада, которая также 
нуждается в ремонте.

Второй детский сад, где Руслан 
Болотов продолжил рабочее сове-
щание, находится на улице Красных 
Мадьяр при школе № 14. Здесь 
строители снимают старое покры-
тие со стен и меняют его на новое, 

утепляют окна, стелют линолеум, 
устанавливают двери и входные 
группы. Директор общеобразова-
тельного учреждения Людмила 
Тучкова уверена, что за два месяца 
детсад полностью обновится.

— По контракту работа должна 
быть завершена к 25 августа, но судя 
по темпам, подрядчик управится 
раньше. В следующем году мы про-
должим обновлять наш детский сад. 
Уже есть решение о капитальном 
ремонте пищеблока и покупке ново-
го оборудования. Проектно-сметная 

документация готова и находится 
на экспертизе. Параллельно запла-
нирована модернизация групп, — 
рассказала Людмила Тучкова.

Она также отметила, что в школе 
№ 14, где в прошлом году был от-
крыт дополнительный учебный кор-
пус, в основном здании идет ремонт 
подвальных помещений и столяр-
ных мастерских.

— Старому зданию школы более 
35 лет, там давно не было ремон-
та. Благодаря строительству до-
полнительного корпуса мы полу-
чили возможность перенести туда 
часть занятий и начать ремонтные 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Максим, кузовщик:
— Мои дети в разных шко-

лах учатся. Старшая дочь 
учится десятом классе в СОШ 
№ 31. Она специально пере-
шла туда, чтобы подготовить-
ся по нужным ей предметам 
к ЕГЭ. А две младшие дочери 
учатся в школе № 33. Это 
очень современная школа, ее 
построили только четыре года 
назад. Там сразу два бассейна, 
например, а в классах исполь-
зуют только интерактивные 
доски. Нам обе школы нравят-
ся, в каждой есть свои плюсы.

Валерия, специ-
алист по грудничко-
вому массажу:

— У меня трое детей ходят 
в школу: в десятый, шестой 
и второй классы. Все они 
учатся в школе № 1, в самом 
центре города. Мне она нра-
вится — маленькая, уютная, 
почти домашняя. С очень 
сильным педагогическим со-
ставом. Мы поэтому и выбра-
ли именно эту школу. Каждый 
год, кстати, летом в здании 
что-то ремонтируют. В этом 
году сделали туалет у девочек, 
например. А через два года, 
я слышала, планируется капи-
тальный ремонт.

Анастасия, 
бухгалтер:

— Дочь в этом году пой-
дет в десятый класс в школе 
№ 26. Эта школа с углублен-
ным изучением иностранных 
языков. На выбор можно 
изучать французский, испан-
ский, китайский, японский, 
немецкий. Дочь решила из-
учать китайский. Лично мне 
нравится, что в школе поря-
док. Они, например, строго 
следят за дисциплиной, фор-
мой. И еще там хорошая под-
готовка учеников, большин-
ство выпускников с высоким 
баллом сдают ОГЭ и ЕГЭ.

Елена, психолог:
— Да, мой сын в этом году 

окончил первый класс. Он 
ходит в школу № 39, и ему 
очень нравится. Особенно его 
первая учительница и уроки 
физкультуры. Мне самой им-
понирует индивидуальный 
подход к малышам в этой 
школе. У них есть, напри-
мер, отдельное здание для 
начальных классов. Там они 
чувствуют себя комфортно, 
постепенно вливаются после 
садика в школьную жизнь.

Ольга, экономист:
— Да, младший сын в этом 

году окончил седьмой класс, 
он учится в гимназии № 2. 
Нам очень нравится само 
здание гимназии, очень со-
временное. Есть даже свой 
бассейн и секция по плава-
нию. Есть и другие спортив-
ные направления, которыми 
можно заниматься во внеу-
рочное время: единоборства, 
шахматы. При этом здание 
большое, и старшие классы 
учатся отдельно от младших. 
Я считаю, что это очень удоб-
но для самих школьников.

«А У ВАС КТО-НИБУДЬ В ШКОЛЕ УЧИТСЯ? В КАКОЙ?»
Такой вопрос мы задавали на этой неделе прохожим на улицах города

Окончание на стр. 5

СЕНТЯБРЬ БЛИЗКО
Подготовка школ и детских садов Иркутска к новому 

учебному году идет полным ходом

В этом году в областном цен-
тре будут отремонтированы 
более 120 (!) образователь-

ных учреждений. На эти цели на-
правлено 600 миллионов рублей. 
Как идет ремонт в двух детских 
садах города и в школьном спор-
тивном зале, в прошлую пятницу 
проверил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

С прохожими общался Егор Фролов. Фото автора и Ильи Спирина

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Более чем в 120 социальных 
объектах — школах, детских 
садах, учреждениях допобра-
зования — проводим ремонты 
в этом году. Проверил ход ра-
бот в трех из них.
Школа № 22. Делаем капре-
монт в спортзале: заменим там 
отопление, вентиляцию, элек-
трооборудование и освещение.
Детский сад № 186. Уже от-
ремонтирован фундамент под 
ограждением. Сейчас в работе 
— фасад здания.
Школа № 14. В дошкольном 
отделении на ул. Красных Ма-
дьяр идет текущий ремонт по-
лов, мастерской труда; в блоках 
старших классов и спортзале 
— капитальный ремонт. Будут 
приведены в порядок входная 
группа, лестницы, коридоры.
Все ремонты завершим к на-
чалу учебного года.

В этом детском 
саду № 186 
в микрорайоне 
Солнечном уже 
отремонтировали 
фундамент под 
ограждением, 
и сейчас идет 
процесс полного 
обновления фа-
сада. Городская 
власть выделила 
на новую об-
лицовку садика 
более 3,5 миллио-
на рублей. Теперь 
здесь будет 
не плитка, а шту-
катурка. Более 
того, осмотрев 
фронт работ, мэр 
Руслан Болотов 
посоветовал 
организации-под-
рядчику исполь-
зовать метод 
«теплых стен» 
— штукатурка 
по утеплителю
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НЕДЕЛЯ МОЛОДОСТИ НАШЕЙ
Лучшие выпускники школ, стипендия мэра для 

студентов и «Алые паруса» на водохранилище — 
праздники окончания учебного года прошли в Иркутске

— Вы — лучшие выпускники 
— надежда нации, надежда на-
шего Иркутска, всего региона. 
Не снижайте эту планку! Только 
смелые, решительные и, главное, 
ответственные люди могут уди-
вить мир новыми открытиями. Вы 
способны преобразить наш город, 
нашу страну. Для вас открыты все 
дороги: в профессии, в бизнесе, 
в общественной и политической 
деятельности, — отметил Руслан 
Болотов.

В этом году 341 выпускник окон-
чил общеобразовательные учреж-
дения с отличием. Каждому глава 
города вручил статуэтку с грави-
ровкой «Лучшему выпускнику 
от мэра Иркутска».

Наибольшее число медалистов 
подготовили лицей № 3 (33 че-
ловека), лицей ИГУ (28 человек), 
лицей № 2 (17 человек), гимназия 
№ 25 (15 человек), центр образова-
ния № 47 (14 человек), лицей № 1 
(13 человек), гимназия № 44 (9 
человек).

На следующий день, 27 июня, 
мэр встречался с лучшими студен-
тами Иркутска. 49 ребят и девушек 
из 11 высших учебных заведений 
и 26 профессиональных образо-
вательных организаций получили 
единовременные стипендии мэра. 
Награду вручил сам глава города 
Руслан Болотов.

Такую дополнительную соци-
альную поддержку активистам 
и отличникам учебы в Иркутске 
оказывают с 2010 года. Кандида-
тов на получение стипендии отби-

рают вузы и ссузы. Ими становятся 
молодые люди, которые проявили 
особые успехи в научной, творче-
ской, спортивной и общественной 
деятельности. Достижения под-
тверждают дипломами, свидетель-
ствами и другими документами.

— Вы не только показали хоро-
шие результаты в учебе, но и ярко 
проявили себя в творчестве, спор-
те, науке, общественной деятель-
ности. Сейчас у вас один из самых 
интересных периодов в жизни! Это 
время, с одной стороны, беззабот-
ное и веселое, а с другой — очень 
ответственное. Именно сейчас 
закладываются основы ваших 
профессиональных и личных 
успехов. Верю, что вы — будущее 
нашего города. Иркутску нужны 
ваши энергия и новые идеи. Мы 
продолжим поддерживать ваши 
инициативы, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Во время общения с молодежью 
глава города поддержал идею 
создания своеобразной летописи 
стипендиатов мэра, куда будут 
вносить информацию о дальней-
ших успехах лучших студентов 
Иркутска.

А в воскресенье вечером, 
25 июня, горожане пришли по-
смотреть на яркое зрелище — фе-
стиваль «Алые паруса Иркутска» 
у ледокола «Ангара». В акваторию 
водохранилища вышли 28 яхт, 

которыми управляли около 200 
спортсменов и любителей разных 
возрастов. Мероприятие посвяти-
ли выпускникам.

— Праздник стал возможен 
благодаря группе иркутян и де-
путату городской думы Алексею 
Вепреву. В прошлом году подобное 
мероприятие уже проводилось, 
оно получило много положитель-
ных отзывов горожан. В этом году 
идея уже в виде проекта победила 
в региональном конкурсе иници-
ативного бюджетирования. Это 
новый механизм, который по-
зволяет жителям самостоятельно 
определять приоритеты развития 
города. Финансирование осущест-
влялось из областного бюджета 
с привлечением средств городской 
казны, — рассказал «Иркутску» 
начальник управления культу-
ры администрации города Антон 
Чернышов.

Завершился праздник «Вальсом 
яхт»: парусники прошли перед 
плотиной ГЭС и вернулись к ледо-
колу в темноте с подсвеченными 
парусами.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова и пресс-
службы администрации Иркутска

Интервью с выпускниками Иркутска, 
получившими на ЕГЭ по 100 баллов, 

— на стр. 10–11 этого номера 
«Иркутска»

В минувший понедельник мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
наградил лучших выпускни-

ков 2023 года. Торжественная це-
ремония состоялась в Иркутском 
академическом драматическом 
театре имени Охлопкова. «Надеж-
да нации» — так называлось меро-
приятие чествования иркутских 
отличников. Об этом со сцены 
и говорил наш мэр.

Воскресный вечер 25 июня, акватория Иркутского водохранилища недалеко от ледокола «Ангара». 28 яхт приняли 
участие в фестивале «Алые паруса Иркутска», посвященном выпускникам-2023. И знаете, огромное количество зри-
телей на берегу собралось, чтобы увидеть завораживающее свечение парусов!

Прекрасное место 
и отличный по-
вод для встречи: 
глава города 
в минувший 
вторник в Доме 
Европы вручал 
лучшим студен-
там Иркутска 
стипендию мэра. 
С прошлого года 
по инициативе 
Руслана Болотова 
размер стипендии 
увеличен в два (!) 
раза: это 30 тысяч 
рублей

СЛЕДИТЕ 
ЗА ЗНАКАМИ!

Для ремонта 
дорог в городе 
ограничивают 

движение 
на некоторых улицах
 � С 30 июня по 15 сентября
Будет закрыто движение транс-

порта по улице Шпачека на участке 
от Сибирских Партизан до Ползу-
нова. Ограничение связано с ре-
монтом тепловой сети в районе 
домов № 22а-28, который проведет 
ООО «Сетевая компания «Иркут».

Движение автобусных маршру-
тов № 24 «6-й мкр. Ново-Ленино 
— авиазавод» и № 26 «Авиазавод 
— п. Жилкино» при следовании 
в Иркутск II после улицы Сибирских 
Партизан будет направлено по Му-
равьева, Авиастроителей и далее 
по маршрутам. При этом остановка 
«Травмпункт» на улице Ползунова 
будет исключена. Остановку «Ста-
дион» перенесут с Авиастроителей 
на улицу Муравьева, к дому № 20.

Автобусы, курсирующие 
по маршрутам № 46 «Мкр. Бере-
зовый — ул. Воровского — авиа-
завод», двигаясь из Иркутска II, 
после Сибирских Партизан поедут 
по улицам Просвещения, Авиастро-
ителей, Ползунова, Республикан-
ской и далее по маршруту.

 � До 9 июля
На улице Киевской временно 

ограничат движение транспорта 
на участке от Тимирязева до Карла 
Маркса в связи с проведением пла-
новых ремонтных работ. Подряд-
ная организация будет выполнять 
ремонт колодцев. В основном они 
расположены на середине проезжей 
части, в связи с чем требуется пере-
крытие автомобильной дороги.

Движение автобусных маршрутов 
№ 15 «Ц. рынок — п. Искра», № 32 
«Ц. рынок — мкр. Зеленый» при 
следовании в центр города после 
улицы Карла Маркса будет направ-
лено по Фурье и далее по маршру-
там.

Остановки автобусов № 15 и № 32 
«Гастроном № 1» и «Ц. рынок» 
будут перенесены с улиц Карла 
Маркса и Дзержинского на место су-
ществующей остановки «Ц. рынок» 
(в сторону ул. Карла Либкнехта), 
расположенной в районе здания 
№ 32а на улице Дзержинского.

 � С 1 по 2 июля
Будет закрыто движение на улице 

Богдана Хмельницкого на участке 
от Тимирязева до Карла Маркса 
в связи с проведением ремонта авто-
мобильной дороги.

Автобусы маршрутов № 6  
«Ц. рынок — п. Жилкино», № 29 
«Ц. рынок — СНТ «Наука», № 33 
«Ц. рынок — ст. Батарейная», № 39 
«Ц. рынок — ст. Горка» при следо-
вании в центр города после улицы 
Дзержинского свернут на Чехо-
ва, Карла Маркса и далее пойдут 
по маршрутам.

Остановка «Ц. рынок» будет 
перенесена с Богдана Хмельницкого 
на Чехова (на место остановки авто-
бусов № 14, 28р, 30, 37, 65).

Людмила Измайлова
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А НЕ ПЕРЕЕХАТЬ ЛИ  
В ГОРОДОК ИВАТУ?

В микрорайон пришло большое благоустройство: 
там делают сквер, игровые и спортивные площадки,  

а также построят детсад

Ремонт проходит под строгим 
контролем городской власти: 
на днях в городке ИВАТУ с про-
веркой побывал вице-мэр горо-
да Дмитрий Ружников. Вместе 
с главой Октябрьского округа 
Георгием Комаровым, депутатом 
городской думы Алексеем Греши-
ловым, представителями про-
фильных комитетов мэрии, под-
рядных организаций и жителями 
Дмитрий Олегович проверил ход 
работ по благоустройству.

Одной из главных достопри-
мечательностей обновленного 
городка, без сомнений, станет 
Курсантский сквер. Работы здесь 
идут по графику, без отставаний. 
Представители городской адми-
нистрации увидели, что строи-
тели выполняют вертикальную 
планировку, устройство лестниц 
и дорожек, водоотводной трубы 
и оснований. Благоустройство 
проводится по федеральной про-
грамме «Формирование комфорт-
ной городской среды». Из забро-
шенного пустыря эта площадка 
превратится в комфортную зону 
для прогулок и массовых ме-
роприятий. Помимо лавочек 
и наружного освещения в скве-
ре будут амфитеатр со сценой, 
качели, карусели, горки, воркаут, 
скалодром и тренажеры.

Второй этап ремонта стартует 
в начале июля и на хоккейном 
корте. В прошлом году на этой 
площадке сделали планировку 
и отсыпку основания, смонти-
ровали освещение, установили 
бордюры, уложили асфальт. 
В этом году проведут монтаж 
бортового ограждения и сетки 
в зоне ворот. Не исключено, 
что спортивное ядро 
получится расширить. 
«На средства депу-
татского фонда про-
рабатываем вопрос 
создания рядом 
поля для мини-
футбола с искус-
ственной травой. 
Начнем с установки 
ограждения и обо-
рудования освещения, 
в следующем году сдела-
ем искусственное покрытие. 
Земельный участок готов, сметы 
в разработке», — объяснил глава 
Октябрьского округа Георгий 
Комаров.

Много работы в городке ИВАТУ 
и для дорожных строителей. Им 
предстоит привести в порядок до-

рогу вдоль площадки, отведенной 
под Суворовское училище. Специ-
алисты МУП «Иркутскавтодор» 
уже приступили к обустройству 
ливневой канализации на участке 
дороги от остановки «Типогра-
фия» до КПП. За время, отведен-
ное на ремонт, будут восстанов-
лены асфальт на проезжей части 

и тротуарное покрытие, 
появятся ограждения, 

освещение и дорож-
ная разметка.

И пожалуй, 
главная новость 
для жителей го-
родка, озвученная 
на этой неделе 

вице-мэром города 
Дмитрием Ружнико-

вым: итоги конкурса 
по выбору подрядчика, 

который построит детский 
сад, подведут уже в начале июля. 
По словам Дмитрия Олеговича, 
на выбранном участке рядом 
с Курсантским сквером возможно 
возведение здания вместимостью 
140 мест. Для малышей обустроят 
уютные группы, музыкальный 

и спортивный залы. Также в об-
разовательном учреждении будут 
работать медицинский блок, 
прачечная, пищеблок с полным 
технологическим циклом. Завер-
шить работы планируют в конце 
2024 — начале 2025 года.

«Кроме того, Министерством 
обороны поставлена задача завер-
шить все основные работы по Су-
воровскому училищу к 1 сентября 
этого года. Одновременно должна 
быть завершена большая часть 
работ по благоустройству терри-
тории городка ИВАТУ. Это будет 
пример комплексного подхода 
к выполнению работ и даст тол-
чок к развитию не только одного 
городка, но и всей Правобереж-
ной части Иркутска. Результат 
в целом, надеюсь, даст местным 
жителям ощущение того, что это 
«шумное лето» они пережили 
не зря: территория стала намного 
комфортнее и лучше, чем была», 
— отметил Дмитрий Ружников.

Елена Машкова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Благоустройства, которое 
сейчас идет на террито-
рии ИВАТУ, давно ждали 

жители городка. И хотя, как 
и при любом ремонте, пока 
есть неудобства, не сомневаем-
ся: результат порадует и детей, 
и взрослых. После окончания 
работ здесь появятся сквер 
для отдыха, площадки для за-
нятий спортом, и уже решен 
вопрос со строительством дет-
ского сада.

В дальнейших 
планах для 

городка ИВАТУ — 
строительство школы 
на 1500 мест рядом 
со стадионом «Авиа-
тор». Земельный уча-
сток выделен, проект 
межевания терри-

тории подго-
товлен.

На территории городка 
ИВАТУ идут работы сразу 
на нескольких площадках. 
«Сейчас приводим в порядок 
отдельные участки: благо-
устраиваем спортивное и об-
щественное пространства, 
монтируем инженерные 
сети. На Советской будет за-
менено освещение, отремон-
тированы дорога и тротуары 
на аллее Генерала Калицова. 
В ближайшей перспекти-
ве — строительство новых 
объектов образования. Все 
это даст новый толчок для 
развития территории», — 
убежден вице-мэр Иркутска 
Дмитрий Ружников

Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников на месте будущего Курсантского 
сквера на территории ИВАТУ: идет обсуждение процесса благоустрой-
ства. «Проект проработан детально, учтены особенности рельефа, из-
за которых необходимо предусмотреть возможность отвода ливневых 
вод. Также синхронизируем благоустройство с монтажом коммуника-
ций, которыми занимаются специалисты «Водоканала», — рассказал 
«Иркутску» Дмитрий Олегович

Идет проверка качества ремонта на ули-
це Марии Ульяновой по национальному 
проекту «Безопасные качественные 
дороги». Кстати, глава города Руслан 
Болотов в минувшую среду «взял с собой 
на работу» двух иркутян — участников 
проекта #вместесМэром. Подробности — 
в следующем номере «Иркутска»

ТЕХНИКА И ЛЮДИ 
НА ДОРОГАХ ГОРОДА

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов проверил 

ремонт на улицах Марии 
Ульяновой и Терешковой

На улице Марии Ульяновой 
подрядная организация 
восстанавливает участок 

от Сибирских Партизан до Красно-
го Пути протяженностью почти 700 
метров. Здесь полностью заменят 
дорожное полотно, тротуары, бор-
дюры, остановочный павильон, вы-
полнят переустройство колодцев. 
Для организации безопасного дви-
жения предусмотрено устройство 
«лежачих полицейских», нанесение 
разметки, установка ограждений 
и дорожных знаков.

— Подрядчик взял хороший темп. Сейчас 
приступили к демонтажу покрытия на про-
езжей части, делают основание тротуаров, 
устанавливают бордюры. К концу лета рабо-
ты должны быть завершены, — подчеркнул 
мэр Иркутска Руслан Болотов.

На всех объектах, реализуемых по на-
циональному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги», привлечен независимый 
строительный контроль. На улице Марии 
Ульяновой качество материалов и соблю-
дение технологий проверяют специалисты 
из Новосибирска.

— Серьезных замечаний к подрядчику 
пока не было. В этом году работаем на не-
скольких улицах. Также контролируем 
качество дорожного ремонта на Кожова, 
Фаворского, Богдана Хмельницкого и Киев-
ской, — пояснил инженер по техническому 
надзору ООО «Технадзор» Артем Мамонтов.

На улице Терешковой сделают широкие 
тротуары — 2,25 метра и восстановят два 
остановочных павильона. Протяженность 
участка от Челнокова до Лермонтова состав-
ляет почти 700 метров.

На объекте задействованы специали-
сты двух муниципальных предприятий — 
«Иркутскавтодор» и «Иркутскгортранс». 
Впервые при ремонте полностью заменят 
трамвайные пути.

— На улице Терешковой производим за-
мену рельсошпальной решетки на протяже-
нии 300 метров. На сегодняшний день 100 
метров уже выполнено. В ближайшее время 
ожидаем приход комплектующих и продол-
жим, — отметил директор МУП «Иркутск-
гортранс» Сергей Майок.

— Это довольно масштабный проект. По-
следний раз аналогичные работы в Иркутске 
проводили в 1996 году. Необходимость мо-
дернизации транспортного каркаса города 
назрела уже давно. По мере возможности 
будем проводить замену рельсов на мало-
шумные. Ремонт на Терешковой в этом пла-
не — первый шаг, — рассказал «Иркутску» 
мэр города Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска
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СЕНТЯБРЬ БЛИЗКО
Подготовка школ и детских садов 
Иркутска к новому учебному году 

идет полным ходом

работы, — рассказала Людмила 
Леонидовна.

В школе № 22, которая была по-
строена в микрорайоне Солнечном 
почти полвека назад, капитального 
ремонта давно ждет спортивный 
зал. Рядом с учебным заведением 
есть стадион, где летом всегда мно-
го физкультурников. Занимаются 
не только учащиеся, но и мест-
ные жители, спортсмены «Байкал 
Арены». Исполняющая обязанно-
сти директора школы № 22 Нина 
Потемкина рассказала, что в этом 
году возможностей заниматься 
спортом у ребят станет больше, так 
как полностью обновится спортив-
ный зал. Здесь заменят отопление, 
вентиляцию, электрику, освещение, 
покрасят стены, потолки и полы. 
На эти работы выделено более 17 
миллионов рублей.

Во время выездного рабочего 
совещания с участием главы де-
партамента образования Анжелы 
Головко и депутата от избиратель-
ного округа № 2 Алексея Вепрева 
обсуждались вопросы ремонта фа-
сада школы № 22 и строительства 
дополнительного блока начальных 
классов.

Летом в областном центре 
ремонтные работы пройдут более 
чем в 120 образовательных уч-
реждениях. Большую часть из них 
подрядчики обещают закончить 
с опережением графика. На вы-
полнение капитальных и текущих 
ремонтов в этом году из феде-
рального, регионального и мест-
ного бюджетов направят более 
600 миллионов рублей. При этом 
большую часть — 400 миллионов 
рублей — из городской казны. Это 
в три раза больше, чем было по-
трачено в 2022 году.

Окончание. Начало на стр. 2

Спортивный зал школы № 22 в микрорайоне Солнечном этим летом переживает 
капитальный ремонт. Представители подрядной организации говорят, что уроки 
физкультуры теперь будут проходить в новеньком зале, его не узнаешь — по-
меняют абсолютно все. Системы отопления и вентиляции, электрику, освеще-
ние — все заменят, включая покрытие стен, потолков и пола. Кроме того, прямо 
на месте Руслан Николаевич обсудил с руководством школы благоустройство 
территории и варианты строительства нового блока для начальных классов

В рабочем совещании по ремонту школ и детсадов, которое проводит мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, участвуют руководители разных структур — глава округа, 
департамента образования, УКС города Иркутска, подрядной организации. Таким 
образом, непосредственно на месте проведения работ вырабатывается решение 
возникших проблем и составляются дальнейшие планы. Так, в детсаду при школе 
№ 14 было решено в следующем году провести капитальный ремонт пищеблока

Нина Александрова. Фото Валентина Карпова

НОВЫЙ ПОДХОД  
К ЗАМЕНЕ ТРАМВАЕВ
Зачем покупать втридорога, если 

достаточно обновить только кузов?

В трамвайное депо 
МУП «Иркутскгор-
транс» поступил ку-

зов первой комплектности 
для вагона модели 71–605. 
В кузове уже имеется все 
необходимое оборудова-
ние. После его установки 
на тележки, собранные 
на предприятии из новых 
запчастей, монтажа панто-
графа и подключения спе-
циалистами предприятия 
совместно с инженерами 
из компании-разработчика 
будут проведены пуско-
наладочные работы. Для 
этого в Иркутск прибыли 
сотрудники научно-произ-
водственного объединения 
из Екатеринбурга.

— После опытной эксплуатации 
будет рассмотрен вопрос о закупке 
еще одного кузова первой ком-
плектности. Стоимость трамвая, 
собранного на его базе, значитель-
но ниже, чем новый трамвай. При 
этом комфорт и технические ха-

рактеристики ненамного уступают 
современным трамваям именитых 
заводов-изготовителей. Подобная 
технология ремонта с успехом 
применяется в разных городах: 
Магнитогорске, Златоусте, Сарато-
ве, — прокомментировал директор 
МУП «Иркутскгортранс» Сергей 
Майок.

Предполагается, что новый 
трамвай начнет перевозить пасса-
жиров уже этим летом. Он имеет 
переменный уровень пола и пан-
дус для удобства маломобильных 
граждан — таким было пожела-
ние, адресованное производителю 
кузова. До этого екатеринбургский 
завод выпускал только продукцию 
с высоким полом.

Напомним, в октябре прошлого 
года мэр Иркутска Руслан Болотов 
выступал на площадке Государ-
ственной Думы РФ, где обозначил 
вопросы, встающие перед му-
ниципальными транспортными 
предприятиями. Глава города 
предложил рассмотреть вопрос 
возможности приобретения в ли-
зинг кузовов трамвая.

Абсолютно новый 
кузов трамвайного 
вагона (с новым 
электрооборудо-
ванием) приехал 
к нам из Екатерин-
бурга. После необ-
ходимых техниче-
ских манипуляций 
его установят 
на тележку с коле-
сами — и новый 
трамвай готов! 
Специалисты «Ир-
кутскгортранса» 
говорят, что это 
значительно де-
шевле, чем покуп-
ка нового вагона

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

ДЕЛО-ТО ЖИТЕЙСКОЕ
В центре Иркутска установят 

туалетные модули

Необходимые людям 
санитарные объек-
ты появятся вдоль 

маршрута «Зеленая линия» 
на следующих территориях:

� сквер у Иркутского академиче-
ского драматического театра 
имени Н. П. Охлопкова;

� сквер у памятника Максиму 
Горькому (пересечение улиц 
Ленина и Горького);

� сквер имени Кирова;
� площадь Труда перед зданием 

цирка;
� сквер у Дома художника (пересе-

чение улиц Декабрьских Собы-
тий и Карла Маркса).
— Наша цель — сделать пребы-

вание жителей и гостей Иркутска 
в центре города более комфорт-
ным. Возможность размещения 
туалетных модулей, их конструк-
тивные и функциональные осо-

бенности, а также внешний вид 
сейчас прорабатывают специали-
сты администрации, МКУ «Город-
ская среда», Службы по охране 
объектов культурного наследия 
Иркутской области и МУП «Водо-
канал». Работы по установке будут 
проведены в этом году, — рас-
сказала председатель комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию мэрии Татьяна 
Макарычева.

Напомним, в 2022 году Феде-
ральное агентство по туризму 
поддержало заявку объединенной 
команды города и региона на про-
ектирование туристического кода 
центра города в рамках нацио-
нального проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Финанси-
рование поступит из федерального 
бюджета.

Семен Самойлов
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АЛЕКСЕЙ РАСПУТИН: «СВОИХ НЕ БРОСАЕМ»
Гуманитарный центр, созданный депутатом городской думы,  

приобрел для бойцов СВО тепловизор и амуницию

Создавая центр, его инициаторы 
ставили перед собой несколько за-
дач. Главная из них — поддержка 
семей мобилизованных, как мате-
риальная, так и консультативная. 
На втором месте — сбор и отправка 
помощи бойцам СВО. И третья за-
дача — дать возможность жителям 
Рабочего проявить свою граждан-
скую позицию, участвуя в работе 
гуманитарного центра.

— Жители предместья и других 
районов города очень позитивно 
восприняли эту инициативу и с пер-
вого дня активно участвуют в сборе 
помощи. В работу включились и ве-
теранские организации, и школьни-
ки, и члены семей бойцов — участ-
ников СВО. Каждый вносит вклад 
по своим возможностям. И это, 
конечно, дорогого стоит, особенно 
когда мы получаем обратную связь 
со словами благодарности от на-

ших ребят с передовой, — рассказал 
Алексей Распутин.

Он отметил, что в самом нача-
ле работы гуманитарного центра 
«Своих не бросаем» приобретались, 
как правило, медикаменты, одежда, 
средства гигиены. Сейчас работа 
ведется адресно и под конкретный 
заказ.

— На текущий момент больше 
востребованы технические средства: 
тепловизоры, рации, квадрокопте-
ры. Центр проводит сбор средств, 
закупает необходимое и организует 
отправку в зону соприкосновения, — 
добавил Алексей Владимирович.

На этой неделе активисты гу-
манитарного центра как раз 
приобрели для наших 
бойцов тепловизор 
и вещи — перчатки, 
носки, камуфляжные 
жилеты, солнцеза-
щитные очки. Все 
это покупалось под 
индивидуальный 
заказ. Многие семьи 
контрактников и мо-
билизованных поддер-
живают связь со своими 
близкими, которые пере-
дают списки необходимых вещей. 
Волонтер Лидия Пшиченко расска-
зала, что о центре «Своих не броса-
ем» они с мужем узнали в сентябре 
прошлого года из чата «Предместье 
Рабочее» и не раздумывая при-
няли решение участвовать в сборе 
помощи. Купили медикаменты, 
на которые был запрос, и принесли 
в общественную приемную депутата 
Алексея Распутина, где работают 
активисты «Своих не бросаем». 
Кстати, уже в первый день рабо-
ты центра медикаментов собрали 
на общую сумму более 50 тысяч 
рублей, кроме этого, была собрана 
сумма 28 тысяч рублей и вещи для 
бойцов. Сейчас Лидия одна из са-
мых активных добровольцев, она 
поддерживает контакт с бойцами, 
составляет списки необходимых 

вещей, руководит сбором помо-
щи, привлекает новых волонтеров 
и совместно с фондом «Сила тыла» 
организует отправку.

— Помощь принимается ин-
дивидуальная, групповая, когда 
люди собирают и приносят деньги 
или сами закупают необходимое, 
а также от коммерческих структур. 
То есть от всех, кто хочет и может 
помочь, — отметила Лидия Пши-
ченко. — Сейчас в основном мы 
приобретаем оборудование и амуни-
цию по конкретным спискам от кон-
кретных людей. Опыт показывает, 
что это самый эффективный спо-
соб поддержки. Бывает, что к нам 

в центр приходят бойцы, кото-
рые приехали из зоны СВО, 

рассказывают, что нужно 
на данный момент ребя-

там на фронте. Мы при-
обретаем, и они сами 
увозят груз. Мы верим, 
что с нашей помощью 
бойцы успешнее решат 
все поставленные перед 

ними задачи и вернутся 
живыми. Для этого мы 

и работаем.
Галина Парамонова принад-

лежит к поколению детей войны. 
Несмотря на преклонный возраст, 
она с первых дней работы гумани-
тарного центра активно участвует 
в его работе.

— У нас в Рабочем живут пре-
красные люди, они очень отзыв-
чивые. Члены нашей ветеранской 
организации «Предместье», когда 
узнали об инициативе Алексея 
Владимировича Распутина, сразу же 
откликнулись. Мы помогаем в сборе 
средств, в покупке вещей, пакуем 
посылки. Считаем, что очень важно 
людям старшего поколения, кото-
рые сами из-за войны пережили 
многие лишения, не остаться в сто-
роне, когда стране нужна помощь, — 
объяснила Галина Ефимовна.

Самые юные волонтеры цен-
тра — ученики кадетского класса 

Росгвардии гимназии № 44. Алиса 
Ильиных вместе с мамой, которая 
возглавляет родительский комитет 
класса Росгвардии, тоже помогает 
собирать помощь. Она рассказала, 
что ребята отправляют бойцам ри-
сунки и письма с теплыми словами 
поддержки, конфеты и сувениры.

— Наши кадеты — большие 
молодцы. Участие в работе центра 
«Своих не бросаем» — это лишь 
малая толика той работы, которую 
ведут ребята, — рассказала глава 
родительского комитета класса 
Росгвардии гимназии № 44 Наталья 
Ильиных. — Они облагораживают 
сквер Памяти на улице Баррикад, 
совместно с бойцами Росгвардии 
проводят уборку на мемориале 
Амурского кладбища, участвуют 
в патриотических акциях.

В центр «Своих не бросаем» часто 
приходят члены семей участников 
СВО. Но не только за поддержкой. 
Они сами становятся волонтерами: 
собирают гуманитарную помощь, 
вяжут маскировочные сети, покупа-
ют необходимые для бойцов вещи. 
У Натальи Чесноковой в прошлом 
году мобилизовали сына, сейчас он 
находится в зоне СВО.

— Участвуя в работе фонда «Сила 
тыла» и гуманитарного центра 
«Своих не бросаем», я становлюсь 
причастна к той жизни, которой 
сейчас живут мой сын и его товари-
щи, — объяснила Наталья.

По словам депутата думы Ир-
кутска Алексея Распутина, многие 
иркутяне находят в центре новых 
друзей и единомышленников, с ко-
торыми можно поделиться своими 
тревогами и переживаниями.

— Мы видим, как, объединив-
шись, люди начинают жить более 
насыщенно, находят новые смыслы, 
— отметил депутат. — Центр «Своих 
не бросаем» продолжает свою рабо-
ту. Всех, кто хочет принять участие 
в сборе помощи, приглашаем!

Алексей Буренин
Фото автора

Алексей Владимирович 
представляет в думе Ир-
кутска избирательный 

округ № 22, значительную часть 
которого занимает предместье 
Рабочее. Приемная депутата — 
это место, куда люди приходят 
не только со своими насущными 
вопросами и проблемами, здесь 
местные активисты всех возрас-
тов собираются, чтобы поделить-
ся радостями и достижениями, 
поддержать тех, кто нуждается 
в помощи. В сентябре 2022 года 
по инициативе депутата в пред-
местье начал работу гуманитар-
ный центр «Своих не бросаем». 
На этой неделе жители пред-
местья собрали для на наших 
бойцов, находящихся в зоне 
специальной военной операции, 
очередную партию посылок. О ра-
боте гуманитарного центра «Ир-
кутску» рассказали жители Рабо-
чего и депутат Алексей Распутин.

Гуманитарный 
центр «Своих 

не бросаем» в пред-
местье Рабочем рабо-

тает по адресу:  
ул. Баррикад, 135 (при-
емная депутата Алек-

сея Распутина), 
тел. 89646534517.

Лидия Пшиченко — волонтер гуманитарного центра «Своих не бросаем» постоянно 
на связи со своим депутатом Алексеем Распутиным. Она активно помогает в сборе 
средств, поддерживая связь с бойцами СВО, составляет списки необходимого обо-
рудования и амуниции, координирует отправку помощи. Также она оперативно 
информирует депутата Алексея Распутина о том, что необходимо закупить в пер-
вую очередь

Посылки, которые 
собирают для бойцов 

волонтеры гума-
нитарного центра 

«Своих не бросаем» 
(он работает уже де-

вять месяцев) в пред-
местье Рабочем, 

аккуратно запаковы-
вают. В них уклады-

вают не только вещи, 
но и рисунки детей 

и письма со словами 
благодарности

Наталья 
Ильиных 
возглавляет 
родитель-
ский комитет 
кадетского 
класса 
Росгвардии 
гимназии 
№ 44, где 
учится ее 
дочь Алиса. 
Юные кадеты 
активно 
участвуют 
в работе цен-
тра «Своих 
не бросаем»
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ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ СОЛНЦЕ
Сергей Баляскин: «Развитие фундаментальной науки —  

наш вклад в будущее России»

Научный подход
В рамках большого соглашения, 

подписанного между Иркутской об-
ластью и госкорпорацией «Ростех» 
под контролем Сергея Александро-
вича, осуществляется реализация 
инвестиционной программы техни-
ческого перевооружения Иркутского 
авиационного завода для решения 
важной государственной задачи: 
увеличения объема серийного про-
изводства самолетов МС-21. Про-
должается работа по внедрению 
в регионе использования робото-
техники, применению новых мето-
дов и технологий проектирования 
и инжиниринга, технологий связи 
в различных отраслях экономики. 
Предусмотрено развитие современ-
ных медицинских центров.

Но есть области деятельности, 
участием в которых редкий поли-
тик может похвастаться. Например, 
развитие фундаментальной науки, 
которая в последнее время вышла 
из повестки дня, но продолжает 
занимать важную роль в процессе 
развития нашей страны. Госкорпо-
рация «Ростех» кроме оборонной 
и гражданской промышленности 
взяла на себя важную государствен-
ную задачу — вложение денежных 
средств в развитие фундаменталь-
ной науки. Именно благодаря этому 
в Иркутской области и Республике 
Бурятия в настоящее время ведется 
строительство крупного националь-
ного гелиогеофизического комплек-
са Российской академии наук.

— По поручению президента Рос-
сийской Федерации на базе обсерва-
торий Института солнечно-земной 
физики Сибирского отделения 
Российской академии наук началась 
реализация крупнейшего инвести-
ционного проекта «Национальный 
гелиогеофизический комплекс 
РАН». Данный комплекс предназна-
чен для проведения ориентирован-
ных фундаментальных и приклад-
ных исследований в области физики 
Солнца и околоземного космическо-
го пространства, — отметил Сергей 
Баляскин.

От идеи до реализации
Сама концепция комплекса 

была разработана в Институте 
солнечно-земной физики СО РАН 
под руководством академика РАН 
Гелия Александровича Жеребцова 
в 2007 году, а в 2013 году концепция 
получила поддержку правительства 
России.

— С 2013 года стартовала боль-
шая работа по проектированию 
объекта под контролем научно-тех-
нического совета госкорпорации 
«Ростех», заместителем предсе-
дателя которого и стал идейный 
вдохновитель всего проекта — Гелий 
Александрович Жеребцов. Проек-
тирование и строительство первого 
этапа c 2018 года осуществляется 
предприятием «Лыткаринский за-
вод оптического стекла» (входит 
в структуру ГК «Ростех». — Прим. 
авт.), — рассказывает Сергей Ба-
ляскин. — Весь комплекс состоит 
из семи взаимосвязанных и взаимо-
дополняющих объектов, обеспечи-
вающих современную диагностику 
процессов в физической системе 
«Солнце — Земля» от фотосферы 
Солнца до нижних слоев земной 
атмосферы. В этом году начинается 
реализация второго этапа, который 
планируется завершить к 2030 году.

Солнце становится ближе
Солнечный телескоп-коронограф 

— один из самых сложных объектов 
реализации первого этапа. Диаметр 
его зеркала составляет три метра. 
Проектирование уже завершено, 

в этом году начнется строительство 
в поселке Монды Республики Буря-
тия. Впереди начало строительства 
ряда объектов в четырех точках 
Иркутской области. Как рассказы-
вает Сергей Александрович, в про-
шлом году введены в эксплуатацию 
оптические инструменты, которые 
необходимы для изучения нижних 
слоев атмосферы. Восемь камер, 
работающих в ночное время суток, 
определяют положение, ширину, 
искривления спектрометрических 
колец, а ученые определяют темпе-
ратуру воздуха, скорость ветра и его 
направление. У каждой из камер 
своя задача, например, фиксировать 
свечение и высыпание частиц, гра-
витационные волны, делать снимок 
неба на 180 градусов.

— На прошлой неделе я вместе 
с сотрудниками института побывал 
на нескольких объектах — масштабы 
действительно поражают. Благодаря 
этому комплексу изучение Солнца 
и его влияния на Землю выйдет 
на новый уровень, а это большой 
плюс для развития науки и техники, 
— поделился Сергей Баляскин.

Всерьез и надолго
Как отметил Сергей Александро-

вич, госкорпорация «Ростех» при-
шла в Иркутскую область всерьез 
и надолго, поэтому для «Ростеха» 
вклад в развитие фундаментальной 
науки — это вклад в развитие буду-
щего России, региона и, в частности, 
города Иркутска.

— Строительство данного ком-
плекса повлечет за собой необходи-
мость увеличения штата научных 
сотрудников и создания новых 
рабочих мест на самих объектах, 
— подчеркивает Сергей Баляскин. 
— Развитие науки повлечет за со-
бой модернизацию существующих 
и создание новых отраслей эконо-
мики и производства. Моя задача 
— обеспечить развитие города вме-
сте с развитием производства. Ведь 
именно от того, как будет развивать-
ся Иркутск, зависят уровень жизни 
и человеческий капитал. Поэтому 
нам важно создавать такие условия, 
чтобы люди оставались работать 
в нашем городе, нашем регионе.

Дарья Громова
Фото автора

Руководитель представи-
тельства государственной 
корпорации «Ростех» в Ир-

кутской области Сергей Баляскин 
недавно появился на полити-
ческом небосклоне, но уже стал 
известен иркутянам. При его 
активном участии реализован 
проект по установке памятника 
знаменитым во всем мире авиа-
конструкторам Николаю Камову 
и Михаилу Милю в центре Ир-
кутска, осенью прошлого года 
произведена поставка 40 новых 
комфортабельных низкопольных 
автобусов марки «НЕФАЗ», соз-
дано новое современное образо-
вательное пространство — школа 
«Точка будущего».

Запуск телескопа обсерватории «Бадары» (она находится в Тункинской долине между хребтами Восточных Саян 
и Хамар-Дабана) осуществили в августе 1984 года. 256 антенн имеют диаметр 2,5 м и установлены на равном рассто-
янии — в 4,9 м — друг от друга. На момент создания телескопа он не имел мировых аналогов. Авторский коллектив 
создателей телескопа был удостоен премии Правительства РФ в области науки и техники за 1996 год

Сергей Баляскин, руководитель представительства 
государственной корпорации «Ростех» в Иркутской об-
ласти, подчеркивает, что госкорпорация пришла в наш 
регион всерьез и надолго: «Поэтому для «Ростеха» 
вклад в развитие фундаментальной науки — это вклад 
в развитие будущего России, региона и, в частности, 
города Иркутска»

На прошлой неделе в обсерватории в Тункинской долине 
побывал руководитель представительства государствен-
ной корпорации «Ростех» в Иркутской области Сергей 
Баляскин. Обсуждали с учеными реализацию крупнейше-
го инвестиционного проекта «Национальный гелиогеофи-
зический комплекс РАН»
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того, чтобы сохранить озеро, — гово-
рит Михаил Иванович.

Напомним, что усилия многих 
включившихся в борьбу людей дали 
результат: президент России Влади-
мир Путин поручил перенести марш-
рут прокладки нефтепровода намного 
севернее первого варианта, дальше 
от сейсмоопасной и водоохранной зон 
Байкала, чтобы полностью исключить 
экологические риски.

— Считаю, что все успехи в науке — 
плод совместного труда. Я благодарен 
выдающимся ученым, с которыми 
работал все долгие годы. Моему учи-
телю и другу Льву Зоненшайну, Алек-
сандру Лисицыну, Льву Натапову, 
Валерию Моралеву, Владимиру Яр-
молюку, — говорит академик. — Кол-
легам, которые принимали участие 
в издании моей недавно вышедшей 
книги «Геологическая эволюция Зем-
ли: от космической пыли до обители 
человечества», — Дмитрию Гладко-
чубу, Николаю Горячеву, Анатолию 
Деревянко, Алексею Диденко, Татьяне 
Донской, Артему Оганову…

Надежный тыл
— Пишу я тебе про горы, про пыль 

и усталость дорог, к тебе я вернусь не-
скоро, немалый пройдет еще срок… 
– неожиданно с некоей хитринкой 
в глазах запевает Михаил Иванович. 
— Тебе, верно, будет тоскливо одной 
без меня шагать, но время бежит то-
ропливо, к тебе возвращусь я опять. 
А летом другим я снова уеду почти 
на год. Что делать, ведь мы от приро-
ды такой беспокойный народ…

Да, подтверждает его слова Тамара 
Михайловна, жена геолога. Уезжать 
в семье должен кто-то один, уверена 
она.

— Я знала, что Мишина жизнь — 
дорога и наука. Или он в отъезде, или 
работает дома всеми вечерами. А весь 
быт был на мне. А он — каменная сте-
на, за которой — мы, его семья.

Дом Кузьминых всегда был хлебо-
сольным. И не только для близких 
друзей. Иногда глава семейства зво-
нил и ставил перед фактом: скоро бу-
дет с гостями, в том числе и приезжи-
ми из других городов и стран. А годы 
были разные, и такие, в которые про-
дуктов было не достать. Что делать? 
Бежала к подружкам, делились тогда 
всем, у кого что было. Сочиняла блю-
да из того, что удалось достать.

В 1962 году, когда они поженились, 
приезжих Кузьминых в Иркутске 
было двое. Сейчас — 21. Дети, внуки, 
правнуки, их семьи. Целое дерево 
иркутян выросло после той далекой 
свадьбы.

— И никто никогда не хотел уехать 
из этого города, все остались здесь, 
— с гордостью говорит Тамара Михай-
ловна. — Ни у нас, ни у них и мысли 
не было променять Иркутск на другие 
места. Дочка отказалась даже от уче-
бы в Москве.

Особая отцовская гордость — сын 
Павел. Долгие годы он работает пре-
подавателем по хоккею с шайбой 
в ДЮСШ-7, имеет высшую квалифи-
кационную категорию. Воспитанни-
ки спортшколы принимают участие 
в межрегиональных и всероссийских 
соревнованиях. Кузьмины-старшие, 
помимо того что являются завзятыми 
болельщиками, сильно пережива-
ют за то, что в Иркутске этому виду 
спорта практические не уделяется 
внимания.

— Все делается в основном на эн-
тузиазме родителей. А ведь сколько 
ребят можно было привлечь в спорт, 
тем более в такой командный вид. 
Обидно, что хоккей с шайбой развива-
ют не только в областных, краевых го-
родах вроде Новосибирска или Крас-
ноярска, но и в районных. Иркутск 
этим обделен, — говорит Михаил 
Иванович. — А ведь для детей важен 
командный дух, и не только в играх 
и на тренировках, но и вне спорта.

Кузьмин, как почетный гражданин 
и просто иркутянин, считает: город 
должен сделать все, чтобы здесь оста-
валась молодежь. Талантов, в том чис-
ле научных, в Иркутске много. Важно 
сделать город привлекательным 
и по выбору рабочих мест, и по тому, 
чтобы заинтересовать молодых оста-
ваться — жилье, инфраструктура, ме-
ста отдыха.

— В Иркутске очень хорошие уни-
верситеты, институты, это мы на се-
годняшний день точно сохранили, — 
говорит Михаил Иванович. — Значит, 
надо думать, как удержать в области 
молодых.

…Все, кто долгие годы знает акаде-
мика Кузьмина лично, называют его 
не просто великим ученым, но также 
незаменимым организатором и чело-
веком слова. Сам Михаил Иванович 
давно вывел простую формулу жизни: 
не изменять себе — это и есть совесть 
любого честного человека.

Собственно, по этой формуле 
и прошли 85 лет жизни человека, ро-
дившегося в Москве, но ставшего па-
триотом Байкальского региона и Ир-
кутска. Здравия, оптимизма и долгих 
лет, уважаемый юбиляр!

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

АКАДЕМИК КУЗЬМИН: «ГЛАВНОЕ — НЕ ИЗМЕНЯТЬ СЕБЕ»
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о почетном гражданине города, ученом с мировым именем

Далекие шестидесятые
—  Как правило, все задают 

вопрос: «Как вы, москвич, ока-
зались в Иркутске?» Я задам 
его немного по-другому: чем 
стал для вас этот город, в ко-
тором прошла такая значи-
тельная и наполненная часть 
жизни?

— Отвечу коротко: он стал род-
ным. Хотя появился на свет я дей-
ствительно в Москве, в семье педаго-
гов. Отец, Иван Иванович Кузьмин, 
родившийся в 1905 году, погиб 
в 1942 году на фронте подо Ржевом. 
Меня и моего старшего брата подни-
мала мама, Ольга Захаровна.

О том, чтобы стать геологом, 
я думал еще подростком. Так что, 
окончив в 1955 году среднюю школу 
№ 167, поступил на геологический 
факультет Московского государ-
ственного университета. В 1960 году 
окончил вуз по специальности 
«Геохимия» с присвоением квалифи-
кации геолога-геохимика и по рас-
пределению отправился в Иркутск, 
в Институт геохимии СО АН СССР, 
который тогда только начал созда-
ваться.
—  Тамара Михайловна, как 

вас свела судьба с будущим 
мужем — как выяснилось, 
на долгие и счастливые деся-
тилетия?

— Я тоже человек приезжий. 
По распределению приехала из Осе-
тии на Ангарский цементный за-
вод. Потом, так получилось, начала 
работать в том же институте, что 
и Миша. Там и познакомились. 
По специальности была технологом, 
но сразу поняла, что раз уж геология 
так вошла в мою жизнь, надо учить-
ся этой специальности, и поступила 
в университет на вечернее отделение 
геологического факультета.

А женитьба наша вышла немного 
неожиданная: на одной из вечери-
нок в честь 8 Марта друзья стали над 
нами подшучивать — мол, соберетесь 
ли? На что Миша сказал: все уже ре-
шено, завтра подаем заявление. Вот 
такой для меня сюрприз был. Так 
4 апреля 1962 года и поженились.

…Семья сложилась крепкой. Тама-
ра Михайловна считает: во многом 

потому, что у нее самой не было 
больших геологических амбиций. 
«В поле» она работала только по мо-
лодости, а потом на ней были дом 
и дети. Через год после женитьбы ро-
дилась дочь Ольга, затем сын Павел. 
В это время научная карьера главы 
семейства шла в гору, по полгода его 
не бывало в Иркутске — геохимик 
Кузьмин или был «в полях», или 
опускался на дно океанов.

Десятилетия в науке
Еще в университете в Москве пре-

подаватели убеждали: знать и пони-
мать геологию молодые выпускники 
смогут только лет через восемь ре-
альной работы в полевых условиях. 
Михаил Кузьмин отказался от пред-
ложения остаться в аспирантуре 
МГУ и даже успел подать заявку 
в одно из геологических управлений. 
Однако профессор Владимир Коп-
тев-Дворников предложил распреде-
ление в формирующееся Сибирское 
отделение АН СССР, отметив способ-
ности выпускника к научным иссле-
дованиям.

Полевой сезон был в разгаре. 
16 июля Михаил вылетел в Иркутск 
и через несколько дней отправился 
в экспедицию в Забайкалье. А с но-
ября 1960-го был назначен на свою 
первую должность — старшего ла-
боранта — в Институт геохимии АН 
СССР, который теперь носит имя  
А. П. Виноградова.

Сейчас Михаил Иванович Кузьмин 
— академик РАН, доктор геолого-
минералогических наук, сделавший 
выдающийся вклад в формирование 
нового направления в геологической 
науке — химической геодинамики 
и создавший научную школу по это-
му направлению. В его послужном 
списке — профессура на кафедре гео-
экологии и прикладной геохимии, 
пост директора Института геохимии 
имени А. П. Виноградова Сибирского 
отделения РАН, должность председа-
теля президиума Иркутского научно-
го центра СО РАН. Кузьмин — автор 
множества научных работ, включая 
монографии.
—  Михаил Иванович, шесть 

десятилетий в науке — огром-

ный срок. Чем запомнился 
этот путь более всего?

— В 60-х годах, когда здесь, в Ир-
кутске, только начинало создавать-
ся отделение Академии наук, был 
огромный энтузиазм. Люди букваль-
но горели желанием продвигать на-
уку, выходить на российский, миро-
вой уровни. Строились институты, 
сам жилой Академгородок. Ведь ког-
да мы сюда приехали, не было ниче-
го, все появилось на наших глазах.

А позже каждое десятилетие при-
носило свое, и не всегда приятное. 
Никто не забыл, как мы жили в 90-е 
годы. Наука оказалась в таком же 
положении, как и вся страна. Нет 
денег, нет финансирования про-
ектов, нет зарплат… Ждать было 
нечего, приходилось выкручиваться 
— жизнь-то продолжалась.

В 1989 году я стал директором 
Института геохимии. После долгих 
раздумий о настоящем и будущем 
института стала понятна необходи-
мость совместной работы с зарубеж-
ными учеными. В то время мировое 
научное сообщество интересовали 
проблемы палеоклимата. На одном 
из геологических конгрессов в США 
прозвучало предложение по изуче-
нию изменения климата в Централь-
ной Азии. Прекрасным полигоном 
для исследований был Байкал с его 
многокилометровой осадочной 
толщей. В рамках международного 
сотрудничества с американскими 
и японскими коллегами мы начали 
проект «Байкал-бурение». Факти-
чески на них приходилась большая 
часть финансирования, а на нас 
ложились все организационные во-
просы. Тогда на Байкале было про-
бурено в общей сложности шесть 
кустов скважин. Проект «Байкал-бу-

рение» дал хороший результат: мы 
смогли получить данные непрерыв-
ного разреза по изменению климата 
за последние 8–10 миллионов лет. 
Около восьми миллионов лет назад 
здесь были практически субтропики. 
А оледенения начались около двух 
с половиной миллионов лет назад. 
Мы доказали, что климат на кон-
тиненте, в нашей Сибири менялся 
практически идентично его измене-
ниям в океанах. Это было важно для 
мировой науки.

…Научная карьера Михаила Кузь-
мина — это также развитие нового 
направления в геологии, а именно 
химической геодинамики. Ученый 
принимал участие во многих спусках 
на подводных обитаемых аппаратах 
«Пайсис» и «Мир» на дно Тихого, 
Индийского и Атлантического океа-
нов. За эти исследования Кузьмину 
в составе коллектива российских уче-
ных в 1997 году была присуждена Го-
сударственная премия РФ в области 
науки и техники.

Академик был в числе тех, кто 
резко выступил против первоначаль-
ного проекта нефтепровода «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан» (ВСТО). 
Тогда одобрение проекта государ-
ственной экологической экспертизой 
вызвало неприятие многих ученых 
и общественности. В те времена Ми-
хаил Кузьмин возглавлял президи-
ум Иркутского научного центра СО 
РАН.

— Мы боролись против прокладки 
нефтепровода ВСТО вблизи Бай-
кала. Озеро является уникальным 
достоянием России и территорией 
Всемирного наследия. Это резервуар, 
в котором сосредоточено 20 процен-
тов пресной воды мира. Мы должны 
использовать все возможности для 

Имя Михаила Ивановича Кузьмина широко известно в рос-
сийских и мировых научных кругах: знаменитый гео-
химик, академик РАН, ведущий специалист в области 

геохимии, геодинамики и петрологии, автор множества исследо-
вательских работ. А помимо этого — почетный гражданин Ир-
кутска, города, с которым навсегда оказалась связана его жизнь. 
20 июня Михаил Кузьмин отметил 85-летний юбилей. «Иркутск» 
сегодня в гостях в просторной и тихой квартире одного из домов 
Академгородка — у знаменитого ученого и его чудесной жены 
Тамары Михайловны. Вместе Кузьмины уже более 60 лет. И хоро-
шо помнят первые дни своего знакомства на новой тогда для них 
сибирской земле.

ПЕСНЯ ПРО ЖИЗНЬ
Одна из любимых песен геолога Кузьмина — почти описа-

ние его собственной жизни: «Пишу я тебе про горы, про пыль 
и усталость дорог, к тебе я вернусь нескоро, немалый пройдет 
еще срок. Тебе, верно, будет тоскливо одной без меня шагать, 
но время бежит торопливо, к тебе возвращусь я опять. А летом 
другим я снова уеду почти на год. Что делать, ведь мы от приро-
ды такой беспокойный народ…»

Еще подростком Михаил Кузьмин знал, что станет гео-
логом. В выборе пути он не ошибся — геохимия стала 
его судьбой. С самой первой экспедиции в Забайкалье 
и до сегодняшних дней, по-прежнему наполненных 
наукой, увлечение выбранной профессией не остав-
ляло его ни на один день. Сегодня академик Кузьмин 
— руководитель широко известной научной школы 
по химической геодинамике. Им подготовлено более 
10 кандидатов наук, три доктора наук. Опубликовано 
свыше 450 научных работ, в том числе 20 монографий

31 мая 2007 года решением 
думы Иркутска Михаилу Ива-
новичу Кузьмину присвоено 
звание «Почетный гражданин 
города Иркутска». Столь вы-
сокое звание академик полу-
чил за выдающиеся заслуги 
в области науки, образования 
и подготовки высококва-
лифицированных кадров, 
обеспечения экологической 
безопасности и международ-
ного сотрудничества

Михаила и Тамару Кузьминых 
в 2020 году наградили медалью «За 
любовь и верность». Сейчас супруги 
уже отметили бриллиантовую свадь-
бу. В 1962 году, когда они поженились, 
приезжих Кузьминых в Иркутске было 
двое. Теперь — 21. Дети, внуки, правну-
ки, их семьи. На фото — супруги вместе 
с дочерью и зятем

Почти десять лет, с 1980 по 1989 год, Миха-
ил Иванович принимал участие в глубоко-
водных исследованиях Института океано-
логии АН СССР (в наши дни это Институт 
океанологии имени П. П. Ширшова РАН). 
«Он активно участвовал и погружался 
на глубину до 6000 метров. Эти экспеди-
ции проводились в Тихом, Атлантическом 
и Индийском океанах», — рассказывает 
главный научный сотрудник лаборато-
рии геохимии гранитоидного магматиз-
ма и метаморфизма ИГХ СО РАН, доктор 
геолого-минералогических наук Виктор 
Антипин

20 июня Михаил Иванович 
был награжден золотой меда-
лью имени В. И. Вернадского 
за работы, внесшие выдаю-
щийся вклад в развитие хими-
ческой геодинамики. Медаль 
имени Владимира Ивановича 
Вернадского присуждает-
ся за выдающиеся научные 
работы в области наук о Земле 
раз в пять лет. За все время 
существования она присужда-
лась 16 раз!

Тамара (будущая жена академика 
Кузьмина) приехала в Иркутскую 
область издалека, из Осетии, 
по распределению на Ангарский 
цементный завод. Здесь получи-
ла образование геолога, вышла 
замуж за Михаила Кузьмина, 
родила дочь Ольгу и сына Павла. 
Считает, что главную задачу — 
обеспечить мужу крепкий тыл — 
успешно выполнила

Ольга Ильина
Фото из архива Михаила Кузьмина
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ЕДИНСТВЕННАЯ 
В ОБЛАСТИ 

ЗА МНОГО ЛЕТ
Алина Кустова, ученица шко-

лы № 71 имени Н. А. Вилкова, на-
зывает себя твердой ударницей, 
хотя последние три класса у нее 
все годовые оценки по предметам 
— пятерки. Алина выбрала гео-
графию для ЕГЭ, потому что это 
ее любимый предмет.

— Мне очень нравится геогра-
фия! Размышляла, что сдавать, 
и поняла, что нет смысла упор-
ствовать в чем-то другом, когда 
уверенность у меня именно в этом 
предмете. В 10-м и 11-м классах 
ходила в вузы на дни открытых 
дверей, смотрела, какие направ-
ления принимают с географией. 
И в целом меня устроил пред-
ставленный выбор — экономика, 
кадастр, нефтегазовый комплекс.

На экзамен Алина шла с вол-
нением, но вообще отнеслась 
к испытаниям относительно 
спокойно.

– 31 задание в двух частях — 
и всего три часа по времени. При-
знаться, я едва успела! Местами 
было совсем легко, где-то чуть 
сложнее, но развернутые ответы 
и составление профиля террито-
рии требуют времени, а ведь еще 
и подумать нужно! В итоге на по-
следних секундах вписала послед-
ние ответы — и тут сразу объяви-
ли: «Стоп, отложили ручки!»

Выпускница рассказывает, что 
в некоторых ответах была не уве-
рена, поэтому высшего балла со-
всем не ждала.

– 26 мая сдала географию, 
29 мая — русский, 1 июня — про-
фильную математику, а потом 
было ожидание результатов.

Алина рассчитывала получить 
за ЕГЭ по географии 80–90 бал-
лов, а 13 июня открыла «Госуслу-
ги» и увидела 100!

— Вижу трехзначное число 
и думаю: видимо, это указано, 
сколько можно набрать мак-
симально, а где-то ниже будет 
мой балл. Листаю — нет ничего, 
кроме этих 100 баллов! Я была 
шокирована! Как?! Я думала, 
на такое способны только сверх-
умные! Тем более знала, что 
с 2017 года в Иркутской области 
никто не набирал 100 баллов 

по географии. А нынче ее сда-
вали 230 человек, и только 

мне удалось взять «сотку», 
— с гордостью говорит 
стобалльница. — Конеч-
но, это очень приятно 
и радостно!

Вместе с Алиной раду-
ются и ее семья, и, конечно, 

учитель географии Марина 
Юрьевна Кабенко. Именно ее 
заразительная сила увлекла Али-
ну предметом.

— Это были очень интересные 
уроки! Марина Юрьевна при-
шла к нам в шестом классе — она 
строгий, требовательный учитель, 
но с ней очень интересно! Бы-
вает, на каком-то уроке ждешь 
звонка с нетерпением, а тут готов 
слушать ее сколько угодно! А еще 
в качестве подготовки я посещала 
онлайн-школу «Умскул». Там 
есть курс-повторение всей про-
граммы «Предбанник»: самая 
«жара» — это экзамен, а в «Пред-
баннике» как раз подготовка 

к «жаре». Курс освежил и струк-
турировал мои знания.

Надо сказать, кроме учебы 
у Алины есть и другие увлечения 
— вместе со студией современной 
хореографии «Триумф» она успе-
ла съездить на фестиваль в Ново-
сибирск, летом прошлого года 
в составе волонтерского отряда 
строила туристическую тропу 
в Байкальске, а до этого посещала 
киношколу «Ералаш» и снялась 
в одном из его выпусков.

— Мне кажется, смена де-
ятельности вовсе не вредит 
учебному процессу. Для меня со-
вмещение умственной и физиче-
ской работы — это перезагрузка! 
Я и сейчас занимаюсь волонтер-
ской деятельностью. Например, 
я участвовала в праздновании 
Дня города, и это было здорово, 
несмотря на плохую погоду и по-
следовавшую простуду! — улыба-
ется выпускница.

Алина планирует поступать 
в одно из высших учебных заведе-
ний Иркутска и как раз в эти дни 
определяется с направлением.

— Конечно, хочется попасть 
на бюджетное место! Посмотрим, 
что из этого получится. А пока 
я хочу сказать спасибо тем, кто 
меня поддерживал! Я очень бла-
годарна и учителям, и классному 
руководителю, и директору, 
а особенно своим родным и дру-
зьям, уверена, без них я не доби-
лась бы таких результатов!

ДВАЖДЫ ГЕРОЙ
Ученик 42-й школы Никита Рыбоченко един-

ственный из иркутских выпускников 2023 года 
сумел сдать сразу два экзамена на высший балл! 
Литература и русский язык принесли ему 200 
баллов. За ЕГЭ по обществознанию Никита полу-
чил 86 баллов, базовая математика сдана на 20 
баллов из 21 возможного.

— Первым экзаменом для меня стала лите-
ратура. Именно он был наиболее сложным пси-
хологически — все впервые, все новое, и нужно 
взять себя в руки, чтобы победить волнение, ко-
торое захлестывает во время ожидания, — вспо-
минает 26 мая Никита. — А когда получил свой 
КИМ (контрольно-измерительный материал, 
или тесты. — Прим. ред.), пробежался по нему 
глазами, сразу стало легче. Я просто увидел, что 
все темы мне знакомы, стало ясно, что справ-
люсь, нужно только уложиться в отведенное 
время.

Никита рассказывает, что когда были даны 
ответы на все вопросы, написано сразу несколько 
сочинений, почувствовал облегчение.

— У больших и маленьких сочинений есть 
свои нюансы, тонкости. Легче всего писать со-
чинения по тексту, главное — проанализировать 
правильно, а все ответы уже содержатся в отрыв-
ке, который предлагается. Сложнее писать то, где 
нужно подобрать другое произведение по памя-
ти, которое сходно по теме с тем, что предложе-
но. В моем случае был отрывок из «Капитанской 
дочки» Александра Сергеевича Пушкина, к нему 
отлично подошел отрывок из произведения Ива-
на Тургенева «Отцы и дети». Здорово, что он во-
время мне вспомнился.

По утверждению Никиты, все его знания — 
это школьная программа, его классу очень повез-
ло с учителем.

— Светлана Михайловна Подлинова была на-
шим классным руководителем с пятого класса 
и преподавала русский язык и литературу. Ее 
подход к предмету, презентации, построение 
урока — это очень увлекательно! Плюс она про-
водила игры по произведениям, которые помо-
гают запомнить сюжет, героев. Я даже «Войну 
и мир» запомнил, хотя там более 200 героев 
и много сюжетных поворотов.

Чтобы освежить знания, за полтора месяца 
до экзамена Никита записался в онлайн-школу, 
«разложил по полочкам всю школьную програм-
му литературы» и отправился сдавать ЕГЭ.

— Мне кажется, если планомерно хорошо 
учиться и осваивать все текущие темы, можно 
обойтись без репетиторов и серьезных курсов. 
Конечно, нужны тренировки, оттачивание 
умений. Я, например, просто садился и писал 
сочинения, потом просил проверить учителя. 
Она уделяла этому внимание, за что очень ей 
благодарен. В сочинении по литературе важ-
но попасть в критерии, по которым эксперты 
оценивают. Например, когда в школе писали 
пробник, я даже проходной балл не набрал! 
А во второй раз порог перешагнул, но это было 
всего 59 баллов. А дальше стал больше и больше 
тренироваться, конспекты вел, онлайн-курс про-
шел — и все вместе в итоге вывело меня на такой 
результат.

Вторым экзаменом, принесшим Никите сто 
баллов, стал русский язык.

— Русский сдавать было психологически 
легче. Он в принципе мне легко давался всег-
да, а благодаря Светлане Михайловне весь 
наш класс полюбил этот предмет. Да и знания 
она дала нам такие, не то что ЕГЭ — пару сес-
сий в университете можно сдать, — улыбается 
Никита. — Светлана Михайловна — реально 
крутой профессионал. В общем, с тестовой ча-
стью я справился легко, потом написал сочи-

нение по тексту — после литературы это не так 
уж сложно. 3 часа 30 минут — и ЕГЭ сдан.

Ожидание результатов было для Никиты 
очень волнующим.

— Нельзя знать наверняка, как твою работу 
оценят эксперты. Плюс сомневался в паре от-
ветов, допускал, что мог ошибиться. Насчет 
литературы: настраивал себя на 80 баллов, а уви-
дел 100! Даже закричал от радости! Мама была 
дома, она сразу сказала, что не сомневалась 
во мне. Дальше я позвонил учителю, 
написал в классный чат и про-
сто радовался! А через неделю 
пришли результаты по русско-
му — и снова крики радости! 
— смеется довольный Никита. 
— Мне даже директор звонила 
с поздравлениями — в нашей 
школе, как я понял, до меня 
не было стобалльников.

Сейчас выпускник рассматривает 
несколько вузов для поступления, как 
в родном городе, так и в обеих столицах.

— Мне интересны филология, журналистика, 
педагогика — выберу что-то из этих направ-
лений. Что касается вуза, то, с одной стороны, 
хочется остаться рядом с родными, с друзьями, 
а с другой — интересно было бы попробовать 
себя в Москве или Санкт-Петербурге. Мож-
но ведь отучиться там и вернуться в Иркутск. 
На вступительных мне понадобятся результаты 
ЕГЭ по литературе, русскому и обществознанию 
— общий балл у меня 286. Плюс к этому я от-
личник, это даст мне 10 дополнительных баллов. 
Но впереди еще одно вступительное испытание 
творческой направленности, и расслабляться 
пока рано. Думаю, к середине августа уже точно 
станет ясно, студентом какого вуза стану.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

ЧЕМПИОНЫ ЕГЭ — 2023
Советы будущим одиннадцатиклассникам дают иркутские выпускники, 

сдавшие экзамены на сто баллов

Впереди у них — абитуриентские хлопоты, а пока — выпускной бал 
и свобода! Корреспондент «Иркутска» встретилась с тремя супергероя-
ми по результатам ЕГЭ этого года. Знакомьтесь: Мария Макеева, уче-

ница школы № 64, сдала на 100 баллов единый государственный экзамен 
по литературе; Алина Кустова, выпускница школы № 71 имени Н. А. Вилко-
ва, взяла высшую отметку по географии — Иркутская область не видела сто-
балльников по этому предмету уже больше пяти (!) лет; Никита Рыбоченко, 
учащийся 42-й школы, стал дважды чемпионом — ему удалось набрать 100 
баллов по русскому языку и еще 100 баллов по литературе!

Всего 
в Иркутске 
в этом году 
окончили 11 

классов 3793 
ученика.

Двухсотбалльник Никита Рыбоченко 
из школы № 42: «Планы на ближайшее 
время — подать документы в вуз и от-
дыхать! Кажется, сейчас самое время 
для этого. Может, на море с семьей съез-
дим, с друзьями буду гулять. В общем, 
перед учебой в вузе нужно отдохнуть! 
А тем, кто только идет в 11-й класс, со-
ветую летом изучить структуру заданий 
тех предметов, которые будете сдавать, 
выстроить план подготовки, а даль-
ше — тоже отдыхать! Ну а учебный год 
сделать действительно учебным, и тогда 
на экзаменах все пройдет хорошо»

Выпускница школы № 71 
имени Н. А. Вилкова Алина 
Кустова: «Чтобы успешно 
сдать ЕГЭ, нужно не только 
планомерно готовиться, 
но и регулярно отдыхать! 
Отдых — это тоже часть 
подготовки. Если допоздна 
читать, а с утра снова за-
ниматься, то к экзамену 
можно просто перегореть. 
Но и на последний момент 
оставлять подготовку нель-
зя. Правильнее всего года 
за два определиться с ЕГЭ 
и целенаправленно зани-
маться, распределив силы 
и осваивая текущую учебу. 
В начале 11-го класса я соста-
вила план, повторяла все, что 
было пройдено, а в мае ре-
шала варианты, пробники»



1130 июня 2023 года | № 24 (1110) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

«Я ПРОСТО ЛЮБЛЮ 
ЛИТЕРАТУРУ»

Мария Макеева — выпускница шко-
лы № 64. В качестве «ЕГЭ по выбору» 
определила один из самых любимых 
своих предметов — литературу. Ее сда-
ча была назначена на 26 мая — первый 
экзаменационный день 2023 года.

— Волновалась очень сильно, 
мое состояние было близко к пани-
ке — первый экзамен, чужая школа, 
незнакомые люди и огромная ответ-
ственность! Мне казалось, что именно 
литературу я завалю и не наберу даже 
60 баллов, которые мне нужны для 
поступления, — вспоминает Мария 
с улыбкой. — Я не испытала облегче-
ния даже после завершения работы! 
Думала, что не справилась, написала 
какую-то ерунду, что мне просто не за-
считают ответы! Еще дня три меня 
не отпускало, а потом мозг переклю-
чился на другие экзамены — и я нако-
нец выдохнула.

Результаты по литературе стали из-
вестны, только когда все остальные 
экзамены уже были сданы.

— Это было обеденное время 
8 июня. Мне позвонила мама и напом-
нила, чтобы проверила свою страницу. 
Я открыла «Госуслуги», увидела 100 
баллов и сказала маме: «Там какая-
то ошибка, нужно подождать». Весь 
оставшийся день просто обновляла 
страницу, но ничего не менялось — 100 
баллов оставались на месте, но я никак 
не могла поверить, что это действи-
тельно мой результат! И только когда 
итоги были опубликованы на офици-
альном портале ЕГЭ, убедилась, что 
ошибки нет! И конечно, была просто 
счастлива!

Маша рассказывает, что полюбила 
чтение еще в детстве, помнит, как мама 
читала ей книги, а сказки Пушкина 
знает наизусть именно с той поры.

— А еще мне очень повезло с учите-
лями: начальная школа, среднее звено, 
старшие классы — все три учителя 
многое мне дали и еще больше усили-
ли мою любовь к литературе. Что буду 
сдавать ЕГЭ по литературе, я определи-
лась примерно в 13–14 лет и с тех пор 
стала еще более внимательной на уро-
ках. В 10–11-м классах нашим учителем 
русского и литературы была Ксения 
Владимировна Вострецова, и мне очень 
нравилось, как она строила свои уроки: 
разборы произведений, их анализ — 
емко, увлекательно, интересно! Я вни-
мательно слушала, запоминала, читала 
— это и было моей подготовкой к ЕГЭ.

А еще в 11-м классе Маша вместе 
с одноклассниками ходила на факуль-
тативные занятия к другому школьно-
му учителю по русскому языку и лите-
ратуре Дарье Сергеевне Шмидт.

— С ней мы разбирали теоретиче-
ские понятия, которые пригодятся в те-
стовой части экзамена, — род литерату-
ры, жанры, средства выразительности 
и так далее. Учились правильно стро-
ить структуру своего высказывания 
— на какие вопросы нужно отвечать 
в разных сочинениях, где включить 
термины, цитаты. И это тоже очень 
ценные умения и навыки.

Во время экзамена все сочинения 
Мария писала сразу в чистовик.

— Боялась, что 3 часов 55 минут 
мне не хватит, поэтому черновики 
не использовала, — объясняет она. — 
У меня были и помарки, и исправления 
в бланках, но бояться этого не стоит 
— на литературе такое допускается. 
Главное, чтобы все вычеркивания 
и вписанные слова были понятными, 
тогда все будет хорошо. И самое важ-
ное — не дайте волнению взять верх 
над разумом.

Добавим, что русский язык Мария 
сдала на 95 баллов, а базовую матема-
тику — на 17 (в переводе на оценки это 
5).

— Поступать буду в Институт кино 
Национального исследовательского 
университета «Высшая школа эко-
номики» в Москве. Мое направле-
ние — кинопроизводство, — делится 
Мария. — Для поступления кроме 
результатов ЕГЭ необходимо собрать 
обширное портфолио: написать мо-
тивационное письмо, рассказ о себе, 
выполнить несколько творческих 
заданий, в том числе очно, а затем 
пройти собеседование. Все это бу-
дет оцениваться в баллах, а дальше 
— у кого их больше, тот и поступил. 
Бюджетных мест в институте нет, 
но знания и способности могут дать 
скидку вплоть до 100%.

Мария хорошо знает, чего хочет, 
и очень уверенно идет к желаемому.

— Я вижу себя режиссером с семи 
лет, и сейчас мне очень хочется, чтобы 
все получилось.

Сегодня, 30 июня, у Маши день рож-
дения — пусть ее желание сбудется.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

В ИРКУТСКЕ — 23 СТОБАЛЛЬНИКА!
16 – по русскому языку 
2 – по литературе 
2 – по обществознанию 
1 – по географии 
1 – по профильной 
математике 
1 – по физике 

1 – по истории
Выпускник школы № 42 

Никита Рыбоченко получил 
100 баллов сразу по двум 
предметам — литературе 
и русскому языку.

Ученица иркутской школы № 64 
Мария Макеева: «Отличницей 
я была только в начальной школе, 
а потом поняла, что трачу на пятер-
ки слишком много сил, и перестала 
за ними гнаться. Училась без троек 
и целенаправленно готовилась 
только к ЕГЭ. В итоге ведь не так ва-
жен будет аттестат, как результаты 
экзаменов, которые дадут больше 
баллов и помогут поступить в тот 
вуз, в котором хочется учиться»

Ирина Покоева. Фото автора

В «ИРКУТСКЕ» 
НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ  

IT-ЖУРНАЛИСТОВ СИБИРИ

Все знают, что совре-
менное общество пре-
терпевает цифровую 

трансформацию, но пока 
не все люди понимают, что 
озна чает этот термин и что 
за ним стоит. Донести ин-
формацию до обществен-
ности, объяснить сложное 
доступным языком берутся 
журналисты и блогеры. 
Лучших из них ежегодно 
отмечают на конкурсе «Ро-
стелекома» «Вместе в циф-
ровое будущее». В этом году 
в число призеров сибирско-
го этапа конкурса вошли 
несколько человек из на-
шего города. Награждение 
всех финалистов прошло на 
прошлой неделе в редакции 
«Иркутска».

ПАО «Ростелеком» – крупней-
ший в России интегрированный 
провайдер цифровых услуг и реше-
ний, и всероссийский конкурс жур-
налистов и блогеров он проводит 
уже с 2012 года. В этом году меро-
приятие состоялось при поддержке 
Министерства цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации, Tele2 и 
Альянса по защите детей в цифро-
вой среде. 

Как отметил на церемонии на-
граждения директор Иркутского 
филиала ПАО «Ростелеком» Юрий 
Тиман, иркутские журналисты 
считаются одними из самых силь-
ных конкурсантов и традиционно 
побеждают как на региональном, 
так и на федеральном этапах со-
стязания. 

– Журналисты пишут про искус-
ственный интеллект и нейросети, 
большие данные (Big Data) и робо-
тизацию различных сфер экономи-
ки, медицины; о высоких техноло-
гиях и людях, которые взрывают 
IT-рынок новыми идеями, – рас-
сказал Юрий Тиман. – Иркутские 

авторы умеют работать нестандар-
тно, и об этом говорят их призовые 
места в нашем конкурсе.

– Региональный этап конкурса 
«Вместе в цифровое будущее» по-
казал, что в Иркутске сильный круг 
журналистов и блогеров, способ-
ных доступным языком донести до 
общественности, что такое цифровая 
трансформация, – отметил еще один 
гость торжественной церемонии, 
министр цифрового развития и связи 
Иркутской области Игорь Рыморен-
ко.  

Впервые в конкурсе, в номина-
ции «Социальные медиа», уча-
ствовал член-корреспондент РАН, 
главный детский хирург Сибирско-
го федерального округа, главный 
врач ГБУЗ «Иркутская государ-
ственная областная детская кли-
ническая больница» Юрий Козлов. 
Как оказалось, Юрий Андреевич 
не только уникальный детский 
хирург, но и талантливый блогер. 
В своих постах он рассказывает о 
том, как коллеги-доктора спасают 
маленьких пациентов с помощью 
современного оборудования, о ро-
ботизированной детской хирургии 
и многих других чудесах современ-
ных технологий.

Что касается сибирского эта-
па конкурса «Вместе в цифровое 
будущее», то в этом году места рас-
пределились следующим образом. 
Первое место заняла журналист 
нашего еженедельника «Иркутск» 
Наталья Федотова (за статью 
«Иркутск – город подрастающих 
изобретателей»). Второе место в 
номинации «Телевидение» доста-
лось Артемию Корябочкину (ГТРК 
«Иркутск») за сюжет «В деревне 
Тихонова Падь появились мобиль-
ная связь и интернет». Серебро 
в номинации «Интернет-СМИ» 
также взяла Дарья Васильева (IRK.
ru) за работу «1,5 тысячи долларов 
за цифровую картину». 

Коллектив газеты «Иркутск» от 
всей души поздравляет коллег и 
желает им дальнейших успехов!

Награду знамени-
тому хирургу и бло-
геру Юрию Козлову 
(на фото в центре) 
только что вручил 
директор Иркутского 
филиала ПАО «Росте-
леком» Юрий Тиман 
(на фото слева). По-
беду в своей номина-
ции Юрий Андреевич 
получил за серию 
постов в социальных 
сетях о том, как рабо-
тают медики. Теле-
визор с огромным 
экраном (во время 
операции с помощью 
эндоскопической 
видеокамеры на него 
выводится изобра-
жение проводимых 
врачебных манипу-
ляций), безусловно, 
пригодится больнице, 
где работает «доктор 
Юра»

Егор Фролов 
Фото Валентина Карпова
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25 ЛЕТ ПОД ЗНАКОМ «100 ЛУЧШИХ ТОВАРОВ РОССИИ»

Престижная награда
Быть в числе 100 лучших товаров России — пожа-

луй, самая привлекательная и престижная награда 
для отечественных товаропроизводителей. За четверть 
века участники регионального этапа открыли для себя 
новые возможности развития, получили независимую 
экспертную оценку своей деятельности, которая при-
дала сил и уверенности в избранном деле, а также 
стала стимулом для повышения качества выпускаемой 
продукции и оказываемых услуг. Конкурс реализуется 
Межрегиональной общественной организацией «Ака-
демия проблем качества» совместно с Росстандартом 
в формате общественно-государственного партнерства 
при активном участии региональных администраций 
и СМИ, а также сотен экспертов.

— Укрепление технологического суверенитета 
в условиях санкций является одной из главных задач 
для нашей страны. Импортозамещение возможно при 
условии производства новой конкурентоспособной 
продукции. Конкурс «100 лучших товаров России» 
направлен на поддержку отечественных товаропроиз-
водителей и стимулирование выпуска товаров, в том 
числе с глубокой переработкой и высокой добавлен-
ной стоимостью. Не менее важно, что участие в кон-
курсе, а тем более победа повышает имидж и деловую 
репутацию как самой компании, так и всего региона, 
— отметил Руслан Ситников, первый заместитель 
председателя правительства Иркутской области.

В юбилейный для Иркутской области год про-
ведения конкурса был поставлен рекорд. Заявки на-
правили 70 предприятий, из них 61 участник прошел 
предварительный отбор регионального этапа. Это 
в разы больше тех показателей, что были в предыду-
щие годы. Почти половина из них впервые приняли 
участие в конкурсе. О себе заявили предприятия сфе-
ры ЖКХ. Такой опыт подтверждает, что компании 
из коммунальной сферы стремятся к повышению ка-
чества обслуживания жилого фонда.

Оценка от профессионалов
Главная цель конкурса, как подчеркнул и. о. ди-

ректора ФБУ «Государственный региональный центр 
стандартизации, метрологии и испытаний в Иркут-
ской области» Дмитрий Солдатов, остается неиз-
менной. Благодаря экспертной оценке определяются 
товары и услуги, отвечающие требованиям качества 
и безопасности для потребителя, его информирования 
и защиты от контрафактной и фальсифицированной 
продукции.

— Конкурс позволяет участникам получить всесто-
роннюю и объективную оценку своей деятельности. 
Экспертная группа не только изучает пакет доку-
ментов, но и выезжает иногда на производство. Это 
дает возможность познакомиться с технологическим 
циклом — от контроля сырья до конечной продукции. 
Такой подход позволяет самим предприятиям стано-
виться лучше, повышать качество и безопасность това-
ров и услуг, достигать высоких результатов, — пояснил 
Дмитрий Солдатов.

Заявки на участие в региональном этапе принима-
лись по номинациям «Продовольственные товары», 

«Промышленные товары для населения», «Про-
дукция производственно-технического назначения», 
«Изделия народных и художественных промыслов», 
«Услуги для населения», «Услуги производственно-
технического назначения».

Единство стандартов и измерений
Бессменным организатором конкурса «100 луч-

ших России» на территории нашего региона является 
Иркутский ЦСМ Росстандарта. В его распоряжении 
находится полный фонд официально изданных актуа-
лизированных национальных и межгосударственных 
стандартов. Ежегодно в Центре проходят поверку бо-
лее 200 тысяч средств измерений. Также в структуре 
учреждения — собственный испытательный центр 
и лаборатории, в том числе передвижные поверочные.

— Иркутский ЦСМ может проводить оценку со-
стояния измерений в испытательных и измеритель-
ных лабораториях, лабораториях производственного 
и аналитического контроля. Отдел стандартизации 
оказывает методическую помощь в разработке систе-
мы безопасности пищевой продукции, основанной 
на принципах ХАССП, а также проводит внешний 
аудит системы менеджмента безопасности пищевой 
продукции с выдачей экспертного заключения для 
вхождения продукции предприятия в федеральные 
торговые сети. Еще одно направление деятельности 
Центра связано с защитой прав потребителей. Наших 
сотрудников приглашают экспертами при проведении 
судебной (досудебной) экспертизы. Мы можем под-
твердить или опровергнуть соответствие или несоот-
ветствие  продукции/услуги  требованиям стандарта, 
— отметила Вера Попцова, начальник отдела стандар-
тизации Иркутского ЦСМ Росстандарта.

Насыщенная деловая программа
Активное участие в деловой программе региональ-

ного этапа «100 лучших товаров России» приняли 
партнеры выставки. Центр «Мой бизнес» организовал 
ряд мероприятий. Состоялся круглый стол по теме 
«Развитие рынков товаров и услуг: основные: тренды 
и прогнозы», предприниматели получили много по-
лезной информации на семинарах «Маркетинговый 
аудит и анализ конкурентной среды», «Анатомия 
бренда» и «Промышленный дизайн».

Эксперты Торгово-промышленной палаты Восточ-
ной Сибири провели консультирование по широкому 
кругу вопросов: защите товарного знака и договорам 
франшизы, образовательной деятельности, эксперти-
зе товаров, выводу предприятия на внешние рынки 
и успешному ведению внешнеэкономической деятель-
ности, поиску новых деловых партнеров в ближнем 
и дальнем зарубежье, разработке и внедрению на про-
изводстве принципов HASSP и многим другим.

Еще один партнер выставки — некоммерческая Ас-
социация «ФранСиб» провел презентацию картин — 
иллюстраций книги «Сказки народов Сибири». Из пе-
чати вышел первый из трех запланированных томов. 
Издание опубликовано на русском и французском 
языках. По задумке авторов, в ней будет помещен 
QR-код, который выведет читателей на платформу 
с мультфильмами по сказкам. Также можно будет про-
слушать аудиоверсию книги, записанную студентами 
Иркутского театрального училища по ролям. Каждая 
сказка будет сопровождаться этнической музыкой. 
В будущем году Ассоциация планирует принять уча-
стие в программе «100 лучших товаров России».

Кроме того, в первый день работы выставки в кон-
ференц-зале прошло выездное заседание региональ-
ного экспертного совета по импортозамещению, кото-
рое провел Руслан Ситников.

Также на площади перед «Сибэкспоцентром» ра-
ботали мобильный комплекс станции переливания 
крови, участника конкурсной программы и дипломан-
та I степени, и мобильный пункт тестирования Иркут-
ского областного центра СПИД, неоднократно стано-

вившегося лауреатом конкурса «100 лучших товаров 
России». Любой желающий мог бесплатно и аноним-
но пройти экспресс-тестирование на ВИЧ-инфекцию, 
гепатиты В, С и сифилис.

Путевка в финал
Победителей регионального этапа Всероссийского 

конкурса «100 лучших товаров России» чествовали 
на торжественной церемонии награждения. Дипломов 
первой степени были удостоены 107 товаров и услуг 58 
предприятий. Три предприятия с тремя видами про-
дукции получили дипломы второй степени.

Одновременно с региональным этапом Всероссий-
ского конкурса «100 лучших товаров России» прово-
дится региональный конкурс «Иркутское качество». 
Его участниками стали 19 предприятий, которые пред-
ставили на конкурс 22 вида продукции. Они также 
получили дипломы и теперь могут маркировать свою 
продукцию логотипом «Иркутское качество» с изобра-
жением гербового знака региона — бабра.

Победители регионального этапа конкурса «100 
лучших товаров России» смогут воспользоваться 
льготным займом Фонда микрокредитования Ир-
кутской области и получить до 3 млн рублей сроком 
на три года под 3% годовых. Также победители реги-
онального этапа смогут принять участие в федераль-
ном этапе конкурса программы «100 лучших товаров 
России».

Юбилейную эстафету Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших 
товаров России» принимает Ир-

кутск, где в 25-й раз прошел региональный 
этап. 27 и 28 июня в «Сибэкспоцентре» Ир-
кутский центр стандартизации, метрологии 
и испытаний Росстандарта при поддержке 
губернатора Игоря Кобзева и правительства 
Приангарья организовал традиционную вы-
ставку лучших товаров и услуг с насыщенной 
деловой программой и торжественной цере-
монией награждения победителей.

ПО ТОВАРАМ И НАГРАДЫ
Приз «Верность качеству» 
вручается:

 � Акционерному обществу «Ангарская нефте-
химическая компания»

 � Акционерному обществу «Ангарский завод 
полимеров»

 � Областному государственному автономному 
учреждению здравоохранения «Иркутский 
областной клинический консультативно-
диагностический центр»

Приз «Традиции вкуса» вручается:
 � Обществу с ограниченной ответственностью 

«Саянский бройлер»
 � Сельскохозяйственному производственному 

кооперативу «Усольский свинокомплекс»
 � Сельскохозяйственному акционерному 

обществу «Белореченское»
 � Обществу с ограниченной ответственностью 

«Ангария» Фабрика мороженого»
Приз «С заботой о людях» 
вручается:

 � Областному государственному бюджетному 
учреждению социального обслуживания 
«Дом-интернат для престарелых и инва-
лидов города Черемхово и Черемховского 
района»

 � Областному государственному бюджетному 
учреждению социального обслуживания на-
селения «Комплексный центр социального 
обслуживания населения Нижнеудинского 
района»

Приз «Лучший сувенир 
Приангарья» вручается:

Акционерному обществу 
«Байкалкварцсамоцветы»

На региональном этапе конкурса «100 лучших товаров России» дипломов пер-
вой степени были удостоены 107 товаров и услуг 58 предприятий. Три пред-
приятия с тремя видами продукции получили дипломы второй степени

Руслан Ситников, 
первый замести-
тель председа-
теля правитель-
ства Иркутской 
области (на фото 
слева), и Дми-
трий Солдатов, 
и. о. директора 
ФБУ «Государ-
ственный реги-
ональный центр 
стандартизации, 
метрологии и ис-
пытаний в Ир-
кутской области» 
— бессменного 
организатора 
конкурса «100 
лучших России» 
на территории 
нашего региона

Марк Тихонов
Фото предоставлено Иркутским ЦСМ Росстандарта
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У АНХК ВНОВЬ ВЫСШИЙ БАЛЛ ЗА КАЧЕСТВО

Ежегодно АНХК перерабатывает около 
9 млн тонн нефти. По объему переработки 
нефти предприятие входит в десятку веду-
щих НПЗ России. Номенклатура выпускае-
мой продукции с учетом марок и сортности 
насчитывает более 280 наименований 
по трем направлениям — нефтепродукты, 
нефтехимия, смазочные масла. География 
поставок продукции компании охватывает 
42 субъекта РФ и ряд зарубежных стран.

Качеству выпускаемой продукции АНХК 
всегда уделяет повышенное внимание. 
В этом направлении компания — признан-
ный авторитет и пример для подражания. 
В конкурсе «100 лучших товаров России» 
принимает участие с 2005 года, за это вре-
мя золотыми и серебряными логотипами 
конкурса было отмечено 146 наименова-
ний продукции. Также за достижение наи-
высших рейтинговых оценок предприятие 
имеет престижные награды, среди них 
«Лидер качества», призы «За успехи в им-
портозамещении» и «Инновация», звание 
«Золотая сотня», статус «Новинка» и дру-
гие. В 2020 году АНХК стала дипломантом 
конкурса на соискание премий Правитель-
ства РФ в области качества.

— В компании действует многосту-
пенчатая система контроля качества 
выпускаемой продукции. Каждый этап 

производства контролируют специалисты 
собственного испытательного центра — 
крупнейшего в Иркутской области. Кроме 
того, действует интегрированная система 
менеджмента в области качества, экологии, 
профессионального здоровья и безопас-
ности. Держать высокую планку позволяют 
коллектив, где каждый профессионал сво-
его дела, а также внедрение лучших миро-
вых практик и собственных разработок, 
— отмечает Наталия Цвигун, заместитель 
начальника отдела стандартизации и си-
стемы менеджмента качества АНХК.

В этом году для участия в региональном 
этапе Всероссийского конкурса программы 
«100 лучших товаров России» Ангарская 

нефтехимическая компания представила 
восемь видов продукции. В номинации 
«Продукция производственно-техническо-
го назначения» были заявлены знакомые 
потребителям автомобильный бензин 
экологического класса К5 марки АИ-95-К5, 
кислород газообменный технический ком-
примированный, ацетилен растворенный 
технический марки Б, битум нефтяной до-
рожный вязкий марки БДН 100/130.

— Новинка, которую мы представили 
на конкурсе, — топливо судовое остаточное 
марки RMLS 100. В числе его конкурент-
ных преимуществ — улучшенные эколо-
гические показатели. Топливо предназна-
чено для бункеровки судов и применяется 
для работы энергетических установок 
судоходного транспорта, — пояснила На-
талия Цвигун.

В этом году высокую оценку 
от экспертной комиссии полу-
чили моторные и трансмисси-
онные масла АНХК, заявленные 
в номинации «Промышленные 
товары для населения». Пред-
ставленная продукция обладает 
рядом конкурентных преимуществ. 
Например, масло трансмиссионное 
Rosneft Kinetic Hypoid 80W-90 может 
применяться для смазывания агрега-
тов трансмиссий автомобилей, в руко-
водстве по эксплуатации которых ре-
комендовано применение масел уровня 
качества GL-5. А современные компонен-
ты масла моторного Rosneft Revolux D3 
LL 15W-40 предотвращают образование 
отложений на деталях двигателя, обеспе-
чивая тем самым его чистоту, защищают 
от коррозии детали и узлы двигателя. 
Продукт премиум-класса подходит для 
магистральных грузовиков, дорожно-
строительной и карьерной техники, 
может применяться в городских 
автобусах.

— Наше предприятие выпуска-
ет продукцию, которая удостаи-

вается наивысших наград. Напомню, что 
за масло трансформаторное гидрогрекин-
га компания получила приз «Гордость 
Отечества». Благодаря особой технологии 
производства данный продукт обладает 
уникальными свойствами. Срок службы 
масла может достигать 40 и более лет, — 
отметил Владимир Кудисов, заместитель 
главного технолога производства масел 
АНХК.

По его словам, компания постоянно на-
ходится в поиске оригинальных решений, 
актуальных в условиях импортозамещения. 
В прошлом году большая работа была про-
ведена в части подбора новых присадок 
для масел. В кратчайшие сроки реализо-
вали переход на производство брендовых 
масел НК «Роснефть» с использованием 
альтернативных присадок, обеспечив тем 

самым наличие востребован-
ных на рынке товарных масел 
отечественного производства.

Ангарская нефтехимическая 
компания вышла на фе-
деральный этап Всерос-

сийского конкурса программы 
«100 лучших товаров России». 
Продукция предприятия, пред-
ставленная на региональном 
этапе, была отмечена дипломами 
первой степени. Экспертная ко-
миссия по достоинству оценила 
неизменно высокое качество, ко-
торое из года в год подтверждает 
компания.

Продукцию АНХК на региональ-
ном этапе конкурса «100 лучших 
товаров России» представили 
Наталия Цвигун, заместитель на-
чальника отдела стандартизации 
и системы менеджмента качества, 
и Владимир Кудисов, заместитель 
главного технолога производства 
масел

В этом году АНХК полу-
чила специальный приз 

конкурса — кубок «За вер-
ность качеству». Кроме того, 

по итогам конкурса «Иркут-
ское качество», проводивше-

гося в рамках регионального 
этапа, в номинации «Продукция 

производственно-технического 
назначения» дипломами победи-
телей награждены битум не-
фтяной дорожный вязкий марки 
БДН 100/130 и ацетилен раство-
ренный технический марки Б, 

в номинации «Промышленные 
товары для населения» — мас-

ло трансмиссионное Rosneft 
Kinetic Hypoid 80W-90

Марк Тихонов
Фото Натальи Брынцевой

К ЭКОБИЗНЕСУ ВМЕСТЕ СО СБЕРОМ

Каждый из нас является потребителем. Это 
естественно, но мы редко задумываемся о том, 
насколько экономно используем еду, одежду или 
энергоресурсы. Сбер давно занимается экологи-
ческими проектами, направленными на просве-
щение молодежи и формирование культуры раз-
умного потребления. Впервые в истории высшей 
школы не только в Иркутске, но и во всей России 
сотрудниками банка был организован курс «Кор-
поративно-социальная ответственность», который 
с февраля по май проходил для учащихся сибир-
ско-американского факультета ИГУ.

— Для обучения студентов мы всег-
да стараемся привлекать практиков. 

Сбербанк имеет солидный опыт 
по ESG-повестке, в основе которой 
экология, общество и корпора-
тивное управление. Знания 
и навыки, полученные 

нашими ребятами, невоз-
можно найти ни в учебни-

ках, ни в интернете. Благодаря 
лекциям, практическим занятиям, ознако-
мительным поездкам на производственные 
предприятия у них сформирован серьезный 
задел на будущее, — отметила Надежда Грошева, 
декан сибирско-американского факультета ИГУ, 
доктор экономических наук.

Итогом образовательного курса стала защита 
проектов. Студентам САФ мало было найти ориги-
нальную идею бизнеса, они должны были дока-
зать, что их проект экономически эффективный, 
произведенный товар будет конкурентоспособен, 
а предлагаемая услуга окажется востребованной. 

Команды искали источники финансирования, 
изучали варианты продвижения своего проекта 
в интернете и социальных сетях, рассчитывали 
риски. Но самое главное — студенты должны были 
показать, чем их бизнес будет полезен обществу 
и насколько он окажется безвредным для окружа-

ющего мира.
— Такой опыт у нас был впервые. 

Нам было что рассказать студен-
там, поскольку в Сбере принята 
и ESG-стратегия, и мы давно ра-
ботаем в рамках ESG-повестки. 
Кроме наших сотрудников 

лекции читали наши партнеры — 
предприниматели, у которых тоже 

есть опыт такой деятельности. Кроме того, 
ребята посетили действующие производства. 
Например, в Усолье-Сибирском они своими гла-
зами увидели, как перерабатывают бумагу и дела-
ют ячейки для куриных яиц. Студенты получили 
много полезной информации, которая пригодилась 
им для подготовки своих проектов и точно будет 
полезна на будущем рабочем месте, — рассказал 

Дмитрий Жоров, заместитель председателя Бай-
кальского банка ПАО Сбербанк.

К защите были представлены восемь проектов. 
Например, одна из групп предложила модель без-
отходного потребления. Авторы проекта предусмо-
трели создание сайта для продуктовых магазинов 
и супермаркетов, где можно будет размещать про-
дукты, у которых подходит к концу рекомендуемый 
срок реализации. В итоге они окупят свои затраты 
на нереализованную продукцию. А кафе и ресто-
раны смогут покупать товары по низким ценам, 
сократив издержки. Главное — снизится объем 
отходов от списанной продукции.

Один из проектов касался производства одежды 
из крошки, получаемой из переработанного пла-
стика. Студенты выяснили, что ежегодно в России 
выбрасывается около 2 млн тонн вещей, которые 
утилизируются в течение трех лет. Для окружаю-
щей среды это очень долго. Производство одежды 
из пластиковой крошки позволит обеспечить по-
требности населения без вреда для природы.

Еще одна оригинальная идея, предложенная 
студентами, была посвящена производству кор-
ма для крупного рогатого скота из мухи черной 
львинки. Оказывается, это насекомое не наносит 
вред здоровью других живых организмов, а произ-
веденная на его основе биодобавка экологически 
чистая и богата полезными компонентами.

— Пройдет не так много времени, и се-
годняшние студенты станут предприни-

мателями, будут предоставлять услуги 
или что-то производить. Для нас очень 
важно было показать им, что экология 
— это не что-то такое затратное и тре-
бующее много времени, а наоборот, это 

грамотный подход к делу, позволяющий 
существенно экономить. Надеемся, что 

полученный опыт можно будет тиражиро-
вать и в других вузах, — прокомментировала Ната-
лья Еремеева, директор благотворительного фонда 
«Подари планете жизнь», который выступил соор-
ганизатором образовательного курса.

Марк Тихонов
Фото предоставлено ПАО Сбербанк

Успешный бизнес — это не только финан-
совые показатели, в центре внимания 
сегодня — принципы экологической 

и социальной ответственности. Одним из ли-
деров ESG-повестки является Сбер. Своим 
опытом банк поделился со студентами сибир-
ско-американского факультета ИГУ. По ито-
гам обучения состоялась защита проектов.

Студенты сибирско-американского факультета 
ИГУ, прослушавшие курс «Корпоративно-соци-
альная ответственность», на защите проектов 
должны были показать, чем их бизнес будет 
полезен обществу и насколько он окажется 
безвредным для окружающего мира
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ЖИЗНЕННЫЕ ПРИНЦИПЫ  
ИРКУТСКИХ КАЗАКОВ

«Наши цели просты: возрождение традиций, братство, 
взаимовыручка, бескорыстная любовь к Отечеству» —  

так говорят о себе современные казаки

В 1816 году было подготовлено и утвер-
ждено Положение об Иркутском погра-
ничном войске. В апреле 1917 года казаки, 
проживавшие на территории Иркутской 
губернии, на круге провозгласили об-
разование Иркутского казачьего войска 
и направили необходимые документы 
Временному правительству России для 
утверждения их войскового статуса. Ле-
том 1918 года иркутские казаки активно 
выступили на стороне Временного пра-
вительства адмирала Колчака, 24 июня 
1919 года решением Совета Министров 
Верховного правителя России Александра 
Колчака принято постановление «О при-
знании иркутских и енисейских казаков 
отдельными войсками с наименованием 
их Иркутским и Енисейским казачьими 
войсками». Как развивались события 
дальше, во времена установления совет-
ской власти — все мы знаем.

Новейшая история Иркутского 
казачьего войска началась 6 октя-

бря 1990 года. На 1-м Большом круге 
учреждена общественная организация 
«Русское патриотическое объединение 
«Иркутское казачье войско», которая 
и стала историческим правопреемни-
ком. А в 1991 году вышли закон «О реа-
билитации репрессированных народов» 
и указ президента «О мерах по реали-
зации закона «О реабилитации репрес-
сированных народов» в отношении 
казачества».

Сегодня казачество — это хорошо орга-
низованная структура, в составе которой 
Прибайкальский, Ангарский, Ангаро-Лен-
ский казачьи округа. В 2020 году атама-
ном Иркутского казачьего войска избран 
казачий полковник Анатолий Никитин.

Как говорят сами казаки, цель их про-
ста: служение Родине через возрожде-
ние казачьей и православной традиций, 
на принципах товарищества, братства, 
взаимовыручки, бескорыстной любви 
к Отечеству.

Принципы эти казаки стараются при-
вивать детям с раннего детства. Развитие 
системы казачьего образования в Иркут-
ской области началось несколько лет назад. 
В 2021–2022 учебном году появились пер-
вые казачьи классы, сейчас в регионе их 
17. Активная работа в этом направлении — 
важная часть патриотического воспитания 
юных граждан России. Кадеты из Прибай-
калья принимают участие и в общероссий-
ских мероприятиях — например, военно-
спортивной игре «Казачий сполох».

Ребята постарше начинают жить 
уже настоящей военной жизнью. Так, 
16 июня в областном сборном пункте 
Шелехова состоялась отправка призыв-
ников, состоящих в Иркутском войско-
вом казачьем обществе. Молодые люди 
были призваны из Иркутска, Ангарска, 
Братска, Саянска, Усть-Ордынского Бу-
рятского округа. Служить призывники 
будут на Алтае. Будущих солдат напут-
ствовали помощник атамана по взаи-

модействию с органами власти, есаул 
Андрей Кочков и председатель совета 
стариков, казачий полковник Сергей 
Резников.

И конечно, представители Иркутско-
го казачьего войска принимают участие 
в спецоперации. Сейчас в зоне СВО 
находятся казаки из разных районов 
Иркутской области.

Но не только службой сильны казаки. 
Много внимания в Иркутском казачьем 
войске уделяется культурным меропри-
ятиям. Есть уникальные коллективы, 
известные далеко за пределами регио-
на, в Усть-Илимске, Ангарске, Братске. 
Артисты — участники всероссийских 
фольклорных фестивалей и конкур-
сов традиционной казачьей культуры. 
Недавно в Братске прошел фестиваль-
смотр «О любви, о воле, о казачьей 
доле», объединивший представителей 
казачьей культуры со всего региона.

Заинтересовано войско в сотрудни-
честве с органами власти. Так, в июне 
прошла встреча представителей При-
байкальского казачьего округа и руко-
водства управления реализации ини-
циатив при администрации Иркутска. 
Обсуждались самые важные моменты: 
оказание всевозможной помощи каза-
кам — участникам СВО, формирова-
ние трехэтапного казачьего обучения 
(детский сад — школа — вуз), совмест-
ная работа при подготовке проведения 
публичных мероприятий.

Напомним, в августе 2020 года пре-
зидент России утвердил Стратегию 
государственной политики в отношении 
российского казачества на 2021–2030 
годы. Документ определил порядок 
взаимодействия органов госвласти всех 
уровней с российским казачеством.

Ольга Ильина
Фото из архива Иркутского  

казачьего войска

В этом году исполняется 105 лет  
со дня официального  
утверждения Иркутского 

казачьего войска в России. Ко-
нечно же, на самом деле история 
нашего казачества ведет подсчет 
с XVII века — со времен освоения 
новых сибирских земель. Тогда 
русские первопроходцы приш-
ли в восточные районы Сибири 
по правым притокам Енисея — 
из Енисейска по Ангаре и Илиму 
в верховья Лены, из Туруханска 
по Нижней Тунгуске и Вилюю — 
в среднее течение Лены. Первым 
был основан Илимский острог, 
затем Братский, позже казаки 
обосновались в Нижнеудин-
ске, Балаганске, создали воен-
ный форпост Бельск. В 1661 году 
на правом берегу Ангары отряд 
казаков во главе с Яковом Поха-
бовым основал Иркутский острог. 
Вскоре он стал центром воевод-
ства, спустя пять лет получив ста-
тус города. Так что именно каза-
кам нынешний областной центр 
обязан самим своим появлением.

Казаки Иркутского городского казачьего войска «Вознесенское» после 
благотворительного концерта «Родина моя»: он состоялся 8 июня во Дворце 
культуры имени Ю. Гагарина. Мероприятие было посвящено сбору помощи 
семьям участников специальной военной операции

Апрель 2023 года: пасхаль-
ная молодежная вечорка. 
Организаторы: Иркутское 
городское казачье обще-
ство «Вознесенское» со-
вместно с театром народ-
ных традиций «Ситцевая 
деревенька», детско-юно-
шеским центром «Илья 
Муромец» и школой № 37. 
Как вспоминают участни-
ки, «пели песни, плясали, 
яйца катали, за столом 
угощались, удаль казачью 
показывали, весело и за-
дорно праздновали Пасху»

«Необходимо развивать и широ-
ко использовать духовное насле-
дие и культуру казаков, которые 
много веков служат Российскому 
государству и обществу, — счи-
тает атаман Иркутского ВКО, 
казачий полковник Анатолий 
Никитин. — Мы видим интерес 
детей, молодежи к казачеству 
и уверены, что традиции наших 
предков будут продолжены»

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО 
КОНТРАКТУ  

вам необходимо 
обратиться 

с заявлением 
(подать заявку)

� лично, почтовым отправ-
лением или по телефону 
в пункт отбора или военный 
комиссариат

� через личный кабинет 
гражданина на официальном 
сайте Минобороны России 
lkg.mil.ru

� через электронный сервис 
«Стать добровольцем или 
контрактником» на едином 
портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную 

службу по контракту (1-го раз-
ряда) в городе Иркутске на-
ходится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
СЛУЖБУ:

� автобиография и анке-
та (форма на сайте www.
contract.mil.ru)

� паспорт
� военный билет (при нали-

чии)
� свидетельства о браке и рож-

дении детей (при наличии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы 
в пункт отбора или военный 
комиссариат.

2. Пройти собеседование 
с психологом.

3. Пройти медицинский 
осмотр.

4. Получить предписание 
и убыть к месту службы.

5. Заключить контракт в во-
инской части.

Контракт заключается 
на один год и более.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(30 июня – 7 июля)
Выставки:

«Детский портрет» – продолжение серии иркутских 
портретов, которые экспонирует Музей городского 
быта. Посетители смогут увидеть более 80 ориги-
нальных фотографии из фондов Музея истории 
Иркутска. Снимки юных горожан – от младенческо-
го до подросткового возраста – в свое время были 
сделаны в известных иркутских фотосалонах Петра 
Милевского, Габриэля (Гавриила) Богдановича, Вла-
димира Дегтярева, Густава Еннэ, Иннокентия Пор-
тнягина, Дмитрия Мамонова и других

 «Детский портрет XIX – начала XX века» (6+); 
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого ир-
кутского домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+). 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Галерея сибирского искусства

«В стране изумрудного Будды». Живопись, графи-
ка, декоративно-прикладное искусство, созданное 
представителями Академии художеств России в ходе 
творческих экспедиций в Королевство Таиланд (0+)
«Вехи творчества». Выставка преподавателей ДХШ 
имени В. И. Сурикова (Шелехов) к 55-летию школы 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Вне времени». Всероссийская выставка-конкурс от 
клуба мастеров-кукольников (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в си-
бирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Жизнь на вертикали». Выставка посвящена горным 
растениям и животным (чучела и гербарии) (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32. 

Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
«Скованные одной цепью». Выставка о ссылке и ка-
торге в Восточной Сибири (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 5 июля
М. Таривердиев. Опера «Ожидание». Фестиваль рус-
ской оперы. Губернаторский симфонический оркестр. 
Художественный руководитель и главный дирижер 
заслуженный деятель искусств России Илмар Ла-
пиньш (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 5 июля

«Вселенные фэнтези». Исполнитель Дечебал Григору-
цэ (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы»

 � 1 июля
Гала-концерт открытия. Фестиваль русской оперы. 
Губернаторский симфонический оркестр. Художе-
ственный руководитель и главный дирижер заслужен-
ный деятель искусств России Илмар Лапиньш (12+). 
Начало в 18.00.
Адрес: 47-й км Байкальского тракта.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 3 июля

«Старину мы помним, старину мы чтим». Фольклор-
ные посиделки для детей в библиотеке № 14 (6+). 
Начало в 11.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.
«Сундучок семейных сокровищ». Игровой калейдо-
скоп с загадками и викторинами для детей в библио-
теке № 37 «Планета книг» (6+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

 � 5 июля
«Ох уж эти сказки…». Час добрых сказок к 120-летию 
со дня рождения русского писателя В. Г. Сутеева для 
детей в библиотеке № 7 (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

Гуманитарный центр – библиотека имени 
семьи Полевых

 � 1–10 июля
«Остров семейных сокровищ». Выставка сценариев 
к Всероссийскому дню семьи, любви и верности (6+). 
Начало в 12.00.

 � 3 июля
«Ты в сердце моем, Беларусь». Выставка-антология 
писателей и поэтов Беларуси ко Дню независимости 
республики (12+). Начало в 12.00.

 � 5 июля
«Великое сражение». Виртуальная выставка к 80-ле-
тию со дня начала Курской битвы (12+). Начало в 
16.00.

 � 7 июля
«Семья, согретая любовью, всегда надежна и крепка». 
Праздничная программа ко Дню семьи, любви и вер-
ности (6+). Начало в 16.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 1 июля 
Экскурсия на Лисихинском кладбище. Экскурсоводы: 
краеведы Молчановки Софья Обровец и Иван Попов. 
Проект «Очистим память» (12+). Начало в 15.00.

 � 5 июля 
Лекция «Осознанное потребление. Быстрая мода». 
Лектор: директор Благотворительного фонда «Снача-
ла» Мария Косторная. Проект «МЦАД» (16+). Начало 
в 14.00.

 � 7 июля 
Мастер-класс «Ромашки» (0+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КИНО
«Кино под отрытым небом»

 � 1 июля
«Личная жизнь» (16+). Начало в 22.00.

 � 2 июля
«Стрингер» (16+). Начало в 22.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а, во дворе Дома кино. 
Тел.: 56-70-60, 56-70-67 (автоинформатор).

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» 
(6+)
Лекционно-игровая программа «Юные 
археологи» (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние 
потомков» (6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска 
(электронный киоск) (6+); 
«Мы родом из детства». Выставка подго-
товлена совместно с городским перинаталь-
ным центром (6+);  
«Иркутская промышленность» (6+);  
«305 лет российской полиции» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка работ Галины Тереховой (живо-
пись, ДПИ) (6+) 
Выставка коллекции минералов из Ангар-
ского городского музея (6+) 
Выставка дипломных работ выпускников 
художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
«Арт-текстиль». Выставка работ студентов 
художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи, валянию из шерсти) (по заяв-
кам) (6+)
«Браные узоры». Выставка по ткачеству 
(6+) 
«Глиняные истории». Выставка художни-
ков ИГОО «Данко» (6+) 
«Волшебных красок цвет». Отчетная вы-
ставка студии ИЗО и ДПИ «Радуга» (рук. 
методист ДРиФ Н. П. Балакина) (6+)
«Керамика от сувенира до гончарного про-
мысла» (студенты ИГУ, мастерская  
Н. В. Соколова) (6+) 

 � 7 июля
«Керамическая свистулька». Открытие 
выставки мастерской ДРиФ «Колокольчик» 
(6+)
«Тряпичный зайчик». Открытие выставки 
мастерской ДРиФ «Слобода» (6+). Начало 
в 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах 
XIX–XX веков» и мастер-класс по неполной 
разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и 
иркутяне в войнах XIX – начала ХХ века) 
(6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 
1930-х годов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (специальная воен-
ная операция, отдельный блок посвящен 
памяти Героя России Эдуарда Дьяконова) 
(6+). 
Адрес: ул. Чайковского, 5.  
Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт 
иркутян второй половины ХIX и начала XX 
века», «Музей чая» (6+).
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля. Вывоз мусора 

(до 4 т). Т. 8-964-651-98-76

Натяжные потолки любой 
сложности, фактуры и цвета. 

Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93

РАБОТА
Работа и подработка в магази-
нах и на складах. Ежедневные 
выплаты. Свободный график. 

До 1920 руб./смена.  
Опыт не важен. Для всех!  

Телефон/ВА +7(905)700-33-66.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю 

все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, 
п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустнен-
ский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие 

районы, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все вариан-
ты! Агентствам не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

 Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы:
По горизонтали: Салон. Лупара. 

Аукуба. Трутень. Перно. Музей. Фата. 
Пассат. Канал. Дрожжи. Сима. Сивуха. 
Оборона. Иприт. Агат. Арека. Лама. 
Расправа. Криль. Орало. Алиготе. Спас. 
Овен. Опал. Хан. Абовян. Бианка. Кизил. 
Дека. Иуда. Док. Анализ. Рык. Ендова. 
Аншлаг. Йети. Аура. Сын.

По вертикали: Астма. Бюро. Акын. 
Арундо. Арзни. Луза. Роса. Зал. Отелло. 
Плотина. Иней. Ров. Лаг. Осада. Эльф. 
Ванадий. Адмирал. Безе. Трап. Инок. 
Какао. Ранг. Вари. Жуир. Капёж. 
Тектоника. Креп. Карп. Сваи. Абдер. 
Унаби. Лиана. Скос. Вальс. Слуга. Пиндос. 
Юбка. Хамса. Ковы. Трата. Стакан.


